
QUE NADIE se espante peeero en la Ley de Extinción
de Dominio aprobada ayer se coló el fantasma de la
expropiación al estilo priista de los años setenta del
siglo pasado Y es que ahora el presidente Andrés
Manuel López Obrador podrá despojar a los
ciudadanos de sus empresas o propiedades y venderlas
sin sentencia de un juez

MENOS MAL que el actual gobierno se caracteriza
por respetar el marco legal por honrarlos contratos ya
firmados por respetar las inversiones realizadas y por no
estar en contra de los derechos de propiedad Que si no

NO ES PASIONAL pero sí es un crimen la manera
en que el equipo de Jesús Orta está jugando con
la credibilidad de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana Ni los creadores de La rosa de

Guadalupe se creyeron la historia de que la doble
ejecución en Axtz en una venganza por celos

LO GRAVE del asunto es que la versión literalmente
salió de la camioneta de la SSC en la que llevaban
detenida a Esperanza N la presunta asesina de
los dos extranjeros de los que se dice que tenían
antecedentes penales en Israel Es decir
la dependencia no sólo dejó correr el cuento
sino que lo hizo antes inclusive de presentar
a la mujer ante el Ministerio Público

Y LUEGO en la noche del miércoles el propio Orta
validó la versión de la novia que por celos llevó a cabo
una doble ejecución con un comando armas largas
equipo de distracción y hasta peluca rubia

VAYA PARADOJA la movilidad nomás no avanza pues
hasta la fecha sólo 11 de 32 entidades han aprobado su
respectiva ley sobre la materia De ahí que la diputada
Pilar Lozano anda movida tratando de convencer
a las restantes de entrarle también al tema

Y SU ARGUMENTO tiene rueditas pues les ha estado
explicando que no sólo se requieren cambios a nivel
nacional en la infraestructura y los ordenamientos
dado que el 74 por ciento de la población vive en zonas
urbanas sino que además se están perdiendo de la
posibilidad de acceder a recursos frescos y verdes
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LA TIRADA en San Lázaro para el próximo ejercicio
presupuestal de acuerdo con la legisladora es etiquetar
recursos para los estados que impulsen la movilidad no
motorizada con la creación de ciclovías por ejemplo
así como buscar apoyos a las empresas que promuevan
el uso de la bicicleta Pero para acceder a ese dinero
hay que pedalearle en sacar adelante la nueva ley

POR SUERTE Donald Truxnp no entiende el español
pues si leyera los textos de Agustín Gutiérrez
Canet seguramente nos pondría más aranceles
Por supuesto es dueño de sus palabras pero las escribe
desde la residencia de la embajadora mexicana
en Washington su esposa Martha Bárcena
Y pues como que eso no se ve muy diplomático
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Machincuepas para el Aeropuerto de Santa Lucía
Maniobras volteretas y machincuepas
se han visto nos dicen en el proyecto
de la 4T para el Aeropuerto de Santa
Lucía De qué le hablamos se pre
guntará usted Nos explican que la Se
cretaría de Hacienda aprobó en enero
unos 900 millones de pesos a la Secre
tar a a Defensa para los estudios de
preinversión amén de que el Plan
Nacional de Desarrollo 2019 2024 no
había sido aprobado por la Cámara de
Diputados Posteriormente el secretario
de Comunicaciones y Transportes Ja
vier Jiménez Espriú canceló en abril
las obras de la nueva terminal aérea en

Texcoco señalada como un proyecto infectado por la corrup
ción Y ahora nos comentan la Semarnat no tomó en cuenta
para la resolución de Autorización de Impacto Ambiental del
Aeropuerto de Santa Lucia a ningún pueblo originario del Es
tado de México y de la Ciudad de México En esa ruta nos
adelantan se ve venir un nuevo capítulo de amparos en los
tribunales por este asunto además de los que ha activado el
colectivo #NoMásDerroches

AMLO y Juan Orlando Hernández
Manos a la obra pusieron en la Secretaría de Relaciones Exteriores
para preparar la recepción del presidente Andrés Manuel López
Obrador al mandatario de Honduras Juan Orlando Hernán
dez Nos explican que el hondureño estará en Tapachula Chia
pas donde ambos arrancarán el sábado las acciones que forman
parte del Programa Integral de Desarrollo para Centroamérica tal
como se hizo con El Salvador país que echó andar el plan Sem
brando Vida con recursos enviados por el gobierno de México
Ahora que las cosas se calmaron un poco en Honduras por con
flictos políticos Juan Orlando Hernández aprovechará su estancia
en territorio chiapaneco para además refrendar los lazos de coo
peración y amistad con México nos comentan

Cuidan la salud del líder de senadores del PAN
Nos cuentan que si en algo confían pero también rezan plega
rias los senadores del PAN es por la salud de su coordinador
parlamentario Mauricio Kuri porque no quieren que vaya a
caer en cama El legislador nos explican hizo por tres días la
tradicional peregrinación anual desde Querétaro su tierra natal
a la Basílica de Guadalupe Nos hacen ver que a unos cuantos
kilómetros de llegar a la meta don Mauricio fue atrapado por las
fuertes lluvias y vientos fríos que en estos días azotan a la Ciu
dad de México Pero lo que más le ha calado no son las mojadas
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ni las bajas temperaturas de la capital del país nos comentan si
no las falsas acusaciones del caso Juan Collado donde se le ha
señalado con las eventuales irregularidades en Caja Libertad Pe
ro desde el principio Kuri se ha deslindado del expediente

Aires de izquierda en el Senado
Un grupo de senadores de Morena encabezados por Martí
Batres Napoleón Gómez Urrutía e Ifigenia Martínez reci
bió en la Cámara Alta donde solo truenan los chicharrones
morenistas al líder de Francia Insumisa Jean Luc Mélen
chon en un extenso encuentro impensable hace un año La
cita nos dicen ocurre porque el Poder Legislativo federal está
en la órbita de los laboristas ingleses y los socialistas de Fran
cia quienes ven a los políticos mexicanos con interés claro en
segundo plano después del líder máximo del partido en el po
der el presidente Andrés Manuel López Obrador Ah el en
cuentro les dio hasta para la foto del recuerdo

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal com mx

 CP.  2019.07.26



QUE PatriciaMercado se
nadora de Movimiento Ciuda

dano dijo que como secretaria
de Gobierno de Ciudad de Méxi
co en el sexenio anterior no tu
vo información de alguna ban
da relacionada con los israelíes
ejecutados el miércoles en Pla
zaArtz alcaldía de Alvaro Obre
gón pero sugiriópreguntar alos
entonces funcionarios involu
crados en materia de seguridad
yprocuración de justicia entre
ellos su compañero del PRDyex
jefe de Gobierno MiguelAngel
Maneera

Hay que recordar que durante
toda lagestión anterior se sostu
vo lanarrativade que enlacapital
no había crimen organizado más
allá del narcomenudeo como si
esa actividad no dependiera de
los cárteles de ladroga

QUE acaso contagiadas con
ese discurso las instancias de
procuración de justicia capitali
na que encabezaErnestinaGo
doy se dieron a la tarea menos
de una hora después del doble

crimen en el Pedregal de espar
cir entre periodistas la especie
de que la detenidaEsperanzaN
confesó que el móvil fue pasio
nal pues su conquistaporFace
book le salió infiel

La prisa por querer bajar a pa
sional un crimen del hampa or
ganizada acaso internacional
quedó exhibida horas después
cuando tuvieron que corregir
porque los dos abatidos resulta
ronserunas ñchitasisraelíes con
cuentas pendientes en su país y
aquí además de que fue una ac
ciónconcertadaen laquepartici
paronpor lo menos cincopistole
ros ajuzgarpor los testimonios
losvideos y los casquillos recogi
dos en el lugar

Peor aún uno de los baleados ya
habíasido detenido enMéxico en
2005 enPolanco porcierto yes
taba ligado alos Beltrán Leyva

QUE el presidente de la Cá
mara de Diputados Porfirio
Muñoz Ledo permanecía ano
che hospitalizado y en recupe
ración tras la cirugía a que fue
sometido el miércoles por una
afección en la vesícula biliar
aunque con la expectativa de ser
dado de altayvolver a su casa en
las próximas horas

Mantendrá el legislador su in
tenciónde repetirenlapresiden
cia de la Mesa Directiva por el
bien de lapatria
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1 Incansable De aquí para allá se traslada Ricardo Peralta
subsecretario de Gobierno de la Segob Ayer en Campe

che invitó a los ciudadanos a denunciar los hechos de co
rrupción en que incurran los funcionarios de los tres niveles
Con las agrupaciones de campesinos acordó que ya no habrá
más bloqueos y se comprometió a atender sus demandas Se
ha reunido con la Tribu Yaqui de Sonora con luchadores so
ciales en La Huacana con los mineros en Zacatecas y con
ejidatarios en Champotón Emiliano Zapata y Agua Azul en
Campeche entre otros Los escucha de viva voz justo como
lo diseñó el Presidente de México un gobierno cercano a la
gente Sin intermediarios Sin distractores Es notorio que si
alguien entiende el fondo de la 4T es Ricardo Peralta Traba
jo directo cara a cara con la gente Resultados sí grillas no
2 Entre la espaday la pared A pesar de las presiones im

puestas por el presidente de EU para resolver de mane
ra tajante el flujo migratorio y los problemas que conlleva el
gobierno de México no titubea y ha respondido de manera
encomiable En pleno apego a los derechos humanos abrirá
un nuevo albergue de migrantes con capacidad para atender
hasta 5 mil personas en Ciudad Juárez informó Mario Dena
Torres representante de Javier Corral gobernador de Chi
huahua Con fondos federales comenzará a operar la próxima
semana ofrecerá a los migrantes que están en tránsito un
espacio para esperar su audiencia ante las autoridades de EU
para la resolución del asilo político mencionó El inmueble
que antes era una nave industrial tendrá un comedor y dor
mitorios y se les brindará servicio médico Cuando se quiere
se puede vencer a las adversidades Bien
ry Así o más fácil En el pasado reciente levantar una queja
Jj sobre corrupción era penetrar un laberinto burocrático
Hoy se alienta a los ciudadanos a denunciarla mediante un
portal web a través del cual se garantizará la confidencialidad
y ayudará a combatir la impunidad explicó IrmaEréndira
Sandoval secretaria de la Función Pública El programa Ciu
dadanos Alertadores Internos y Externos de la Corrupción
representa a una nueva política pública para fomentar la de
nuncia con base en la confidencialidad de los denunciantes
acompañamiento desburocratizador de la denuncia y proac
tividad de la dependencia para combatir la impunidad Sal
vo el nombre del programa demasiado rebuscado no se le ve
pero a la iniciativa Denuncie desde su teléfono Hágalo

W Cambio real Beatriz Gutiérrez presidenta del Consejo
Honorario de la Coordinación Nacional de la Memoria

Histórica y Cultural de México atestiguó la firma del Conve
nio de Digitalización del Archivo Histórico entre el gobierno
federal y la Cámara de Diputados con el que arrancó la digi
talización de la memoria legislativa conformada por más de
146 mil 600 volúmenes de temas históricos legislativos poli
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ticos entre otros Gutiérrez Mtiller llamó a los diputados a no
permitir que el pasado se repita y sea erradicado de México
el fraude electoral Además reconoció a la presente Legisla
tura como la más democrática que México ha tenido desde
1912 y el Constituyente de 1917 La escritora recalcó que un
país que no sabe de dónde viene no sabe dónde va Erradicar
pobreza violencia y fraude electoral Vamos de gane

El negocio del pavor En un secuestro todos los involu
O crados sufren diferentes grados de temor El peor es el
de la víctima pero los criminales no son de hule Ese tétrico
panorama emocional se repite con tanta frecuencia que pa
rece irreal Desde que inició la actual administración es de
cir en siete meses se han ejecutado mil 107 secuestros según
reportó la Asociación Alto al Secuestro quien tasó en mil 301
víctimas y mil 12 detenidos el saldo de este delito hasta ahora
incontenible La frialdad de los números también da pavor se
producen cinco secuestros al día Y a pesar de todo en com
paración con los primeros siete meses de la pasada adminis
tración este delito registra un descenso de 21 6 debido a
que en la gestión pasada se reportaron mil 413 plagios en sus
primeros siete meses De espanto Literal
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Un reto extra

La ejecución de dos ciudadanos de Israel en una plaza
comercial capitalina es sin exagerar un reto extra en
materia de seguridad un desafío inesperado para la jefa
de Gobierno de la CDMX Claudia Sheinbaum
El hecho puso al descubierto que en contra de las
mentiras repetidas sin cesar en la administración
de Miguel Angel Mancera no solo hay carteles
nacionales operando en la ciudad sino también
peligrosos delincuentes internacionales
La indagatoria tiene que dar resultados rápido y debe
incluir un plan para reforzar la seguridad en las plazas
comerciales de la metrópoli pues los hechos violentos
en esos espacios se repiten y están generando psicosis

Como si nada
Uno de los aspectos claves en el caso del tiroteo en
el Plaza Artz es que las víctimas israelíes portaban
documentos de identificación expedidos por
autoridades mexicanas
Pudieron entrar y salir del país aunque tenían la
ficha roja de Interpol lo que muestra ineficacia y
corrupción hasta qué nivel
Autoridades de migración y la cancillería tiene que
responder preguntas al respecto
Desde luego los mandos actuales tienen pocos meses en
los cargos pero es necesário detectar cómo es posible
de delincuentes internacionales peligrosos atraviesen
todos los filtros y terminen comiendo plácidamente en
un concurrido restaurante de comida oriental
Uno de los ejecutados Ben Sutchi ya había sido
capturado y expulsado del país en el 2005 y regresó
como si nada para seguir delinquiendo

LOS LUGARES EN PEMEX

En el Pemex de la 4T no hay un lugar para Carlos
Romero Deschamps quien se ha pasado las últimas
semanas buscando abogados que le tramiten amparos
contra órdenes de aprehensión
El primer paso es romper su cacicazgo al interior del
Sindicato de Trabajadores Petroleros lo que ya está en
curso Cada día hay más aspirantes a sucederlo
También se valora la posibilidad de someterlo a juicio
político ya es senador de la República y goza de fuero
En contraste en el Pemex de la 4T sí hay lugar
para la iniciativa privada
Aunque se perdió tiempo valioso ya quedó claro que
el gobierno solo no podrá rescatar a la paraestatal y
mucho menos convertirla en motor del desarrollo
La participación empresarial es necesaria

I A VENTAN1TA

Ya existe un documento firmado en dos ocasiones por
el presidente López Obrador en el que sostiene que no
piensa reelegirse
La segunda lirma la puso al lado de la lirma de un
notario público para darle más formalidad Con eso
queda zanjado el tema
La respuesta es que no El propio presidente mantiene
abierto el juego Dijo que se quedará en Palacio
Nacional hasta que el pueblo quiera
Los bien pensados opinamos que se refiere al
ejercicio de revocación de mandato del 2021
Los mal pensados dirán que el presidente se resiste a
cerrar la posibilidad de prolongar su mandato y deja
abierta una ventanita

pepegr UocrQnica gmait com
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ROZONES
PideMonrealsucesióntransparenteenelSenado

La votación para elegir al siguiente presidente del Senado está próxima y sobre
el asunto el líder de la fracción de Morena Ricardo Monreal ha dejado en claro
que no contribuirá a polémicas ni se inclinará hacia ningún lado pues espera
votaciones transparentes que no afecten al interior del partido Por su parte el
aún presidente de la Cámara alta Martí Batres asegura que cuenta con el apoyo
de la mayoría y está muy seguro de ganar La realidad es que requiere del apoyo
abierto de Monreal si busca mantenerse en el puesto

Mario Delgado se destapa para dirigir Morena
El que formalizó su proyecto para la presidencia del partido guinda fue el coor
dinador de esa bancada en San Lázaro Mario Delgado Y aunque el diputado
no ve quiebre alguno al interior de ese instituto político presuroso aclaró que él
llega a la contienda como un elemento de unidad Por cieeerto Delgado lanzó
su proyecto después de tener una reunión con Beatriz Gutiérrez Müller quien
acudió a ese recinto legislativo para reinaugurar un museo y donde la esposa
del Presidente aclaró no ser una persona de partidos aunque aclaró que obvio
que hay una simpatía por Morena Ah qué buen día encontró don Mario para
lanzar su proyecto

El pódium de más homicidios
Por cierto Baja California no sólo anda en la coyuntura por el caso de la Ley Bo
nilla la entidad que hasta el momento gobierna Francisco Vega se encuentra
en el pódium de los estados con el mayor número de asesinatos Ayer el Inegi dio
a conocer su informe con las estadísticas de los homicidios ocurridos en 2018 y
en el cual destacan de manera negativa Colima a cargo de José Ignacio Peralta
con 98 asesinatos por cada 100 mil habitantes le sigue Baja California con 83 El
tercer sitio lo ocupa Chihuahua que encabeza el panista Javier Corral con 79
Que alguien les haga llegar el informe a losgóbers

Bautizan al bonillagate
Pues que el acuerdo que lograron los diputados del Congreso de Baja California
para ampliar el mandato de Jaime Bonilla ya tiene nombre bonillagate Así lo
bautizó ayer el exdiputado federal Manuel Clouthier quien no reparó en criticar
al gobernador electo de quien dijo es autoritario y cínico Pero al empresario pa
rece despreocuparle cualquier crítica o señalamiento pues en diferentes foros a
los que ha acudido se ha defendido y dice que los ciudadanos de aquella entidad
no sabían que su administración duraría tan poco Que alguien le recuerde que
eso no da carta abierta para hacer cambios a la Constitución a diestra y siniestra
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Las gracias de Trump
Durante un evento que tuvo en el Pentágono ayer Donald Trump agradeció aya
saben quién por el despliegue de elementos de la Guardia Nacional para contener
a los migrantes que buscan cruzar a Estados Unidos pues a decir del magnate
ha contribuido a su gobierno a contener la gran crisis de seguridad nacional en
la frontera sur Y es que dice el estadounidense que ya es tremenda la diferen
cia en el número de indocumentados que se registra actualmente con dichas
acciones

Escaso personal en programas prioritarios
Diputados federales de Morena que han acudido a las oficinas de la subsecretaría
del Bienestar Ariadna Montiel se mostraron sorprendidos luego de conocer
que la funcionarla tiene asignadas 35 personas para impulsar dos de los progra
mas nacionales prioritarios del Gobierno federal Bienestar para Adultos Mayores
y Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad casi una persona
por entidad federativa por lo que los legisladores de Morena advirtieron el gran
riesgo que hay de concluir el año fiscal con grandes sumas de subejercicios
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a postura de Marko Cortés frente al con
Lflicto en Baja California BC lo pinta de

cuerpo entero
Por un lado a diferencia de la posi

ción del senador Damián Zepeda en la
Comisión Permanente indicó que no le
pedirán al gobernador Francisco Kiko

Vega publicar la reforma que amplía el mandato de dos
a cinco años al morenista Jaime Bonilla aun y cuando no
hacerlo impida presentar acciones de inconstitucionalidad

El dirigente nacional del PAN decidió que como el Con
greso de Baja California también puede publicarla pues
mejor esperarán que el próximo Congreso local ya con
mayoría de Morena lo haga y sean ellos quienes queden
marcados por promulgar una reforma de esa naturaleza

O sea la mezquindad partidista por delante no la lucha
por la democracia por la que tanto se desgarraron los
legisladores blanquiazules antier

Por otro lado Cortés Mendoza sí el presidente de
Acción Nacional por si no le suena el apellido sostuvo
que desde diciembre o al menos desde principios de año
Morena tenía la intención de ampliar el mandato de Bonilla

Según contó en plena rueda de prensa la secretaria
de Gobernación Olga Sánchez
Cordero y la dirigente de More
na Yeidckol Polevnsky le pro
pusieron un intercambio darle
al PAN la candidatura interina

en Puebla a cambio de ampliar
el mandato en Baja California

Rechazaron el ofrecimiento

Incluso dijo se reunió con sus

MARKO VE EL

TRASERO DEL

QUE VA
ADELANTE
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diputados locales con mayoría en el Congreso para
instruirlos a rechazar la iniciativa de Morena lo cual sus
representantes se pasaron por el arco del triunfo

Ahora bien por qué tal actitud y por qué revelar hasta
ahora esa historia

La respuesta a decir de Juan José Rodríguez Prats
presidente de la Comisión de Doctrina de Acción Nacional
está en la personalidad de Marko Cortés En su mezquin
dad como persona y en su irrelevancia como dirigente

Desde su perspectiva Marko ve el trasero del que
va adelante no tiene mirada de horizonte Qué caso
tiene que lo diga ahorita pregunta el propio chiapaneco
avecindado en Tabasco

Insiste El PAN ha venido actuando tarde Si se enteró

de esa acción desde diciembre o enero por qué no la
detuvo Ahí está la habilidad del líder Pero él va tarde en

todo tapamos el pozo con el niño ahogado
En cuanto a las intenciones de Andrés Manuel López

Obrador en este asunto Rodríguez Prats lo que ve es la
búsqueda por parte del Presidente de la República de
posicionar al mayor número de gobernadores posibles
de su partido rumbo al 2024

Y no porque AMLO quiera reelegirse sostiene sino
más bien para poder dejar un sucesor La Cuarta Trans
formación es un proyecto transexenal

GEMAS Obsequio de la Procuraduría de Justicia de
la Ciudad de México el asesinato de dos ciudadanos

israelíes en Plaza Artzfue resultado de arreglos con la
mafia israelí

MARTHAMERCEDESA CMAIL COM

MARTHAANAYA
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El superyó deAndrés Manuel

Las conferencias de prensa
mañaneras se han conver
tido en muchas cosas Una

de ellas de suma importancia es
que ha permitido ver qué piensa
cómo piensa y qué sabe el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador Al ser un político con
una incontinencia declarativa sin
miedo o prurito a ningún tema
que se le pregunte porque para
todo tiene una respuesta o una
evasiva el ping pong que sos
tiene diariamente manipulado
improvisado o espontáneo abre
una ventana a su pensamiento a
sus niveles de conocimiento sus
percepciones y sus prejuicios El
lunes fue una de esas mañaneras

altamente enriquecedoras sobre
el superyó del Presidente que
permitió la introspección de lo
que cree debe ser el papel de los
medios de comunicación sus al
cances y sus límites

En su conferencia del lunes
el Presidente se refirió a cuatro

medios de comunicación de di
ferente historia y línea editorial

a los que agrupo en una misma
bolsa la de la descalificación Se
quejó del portal sinembargo com
porque dio a conocer un video
donde aparece su hijo menor en
un campamento de verano que
cuesta 40 mil pesos semanales
Fustigó a Reforma porque pu
blicó que al mudarse a Palacio
Nacional ocuparía uno de los 12
espacios donde no hay acceso al
público Se volvió a meter con el
diario británico Financial Times
por haber apoyado las reformas
estructurales del presidente Enri
que Peña Nieto y lo más ilustra
tivo se dio durante un diálogo
con Arturo Rodríguez de Proceso

Estamos buscando la transfor

mación y todos los buenos perio
distas de la historia siempre han
apostado a las transformaciones
dijo López Obrador cuando lanzó
una crítica a Proceso porque no
es pusilánime con su gobierno
Rodríguez reviró Los perio
distas militantes sí Le replicó
Es una visión distinta sí pero

Zarco estuvo en las filas del movi

miento liberal y los Flores Magón
también

Su visión es distinta porque
no entiende la diferencia entre

prensa independiente y mili
tante La militante como la de
Francisco Zarco y los hermanos
Flores Magón cumple un papel
distinto al de la prensa indepen
diente Zarco y los Flores Magón
utilizaban el periodismo como
plataforma política y eran más
políticos que periodistas In
cluso su vida periodística inició
después de haber entrado a la
política No obstante sus aporta
ciones periodísticas fueron contra
la dictadura por la libertad y la
independencia que es similar a
lo que han hecho por décadas sí
décadas los periodistas de Pro
ceso Reformaysinembargo com
Cualquier acusación de lo contra
rio como hizo el Presidente es
una calumnia

López Obrador añadió en su vi

sión de los medios Los mejores
periodistas que ha habido en la
historia de México los de la Re
pública Restaurada todos toma
ron partido Sin embargo una
de las características de la prensa
en ese periodo reconocida por
todos los historiadores fue que
era libre más que militante y
de amplia crítica al poder cen
tralizado de Benito Juárez y su
evolución hacia el autoritarismo
un proceso interrumpido por su
muerte Existía una opinión pú
blica libre y alerta recordó Da
niel Cosío Villegas que tenía una
amplia libertad de expresión

López Obrador piensa diferente
y peyorativamente sobre los me
dios libres

Es muy cómodo decir yo soy
independiente o el periodismo
no tiene por qué tomar partido
o apostar a la transformación
dijo en la mañanera Entonces
es nada más analizar la realidad
criticar la realidad pero no trans
formarla Es vasta su confusión
A los cuatro medios les recriminó

por informaciones no opiniones
ni editoriales Mezcló géneros pe
riodísticos sin darse cuenta los gé
neros El Presidente no tiene que
saber de ellos pero cuando acusa
a medios o periodistas debería
ubicar correctamente el espacio
de su interpelación Quiere juz
gar y replicar bienvenido pero
que lo haga con conocimiento de
causa

López Obrador acusó mani
queamente a todos los medios
que no militan por su anunciada
transformación de estar contra
el cambio que anuncia No quiere
medios libres sino dóciles y servi
les Ni siquiera su prensa mili
tante se ajusta a esos imperativos
caprichosos Es difícil encuadrar
su pensamiento porque no tiene
referentes claros al confundir el
papel de los medios de comuni
cación Nunca han sido agentes
de cambio como él cree sino
que son el vehículo para que los
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agentes de cambio el Ejecutivo
el Legislativo y el Judicial se
movilicen

El mejor ejemplo es el Caso
Watergate que terminó con la
renuncia del presidente Richard
Nixon en 1975 La investiga
ción la inició el The Washington
Post en 1972 que batalló aislado
durante largos meses sin que el
resto de la prensa se interesara
en el tema Creció hasta que las
investigaciones sobre el finan
ciamiento de campaña de Nixon
se publicaron un año después en
The New York Times El trabajo de
los medios hizo que el Congreso
iniciara su propia investigación

y cuando encontro violaciones
constitucionales de Nixon se
movilizó la Suprema Corte de
Justicia Ningún periódico tiró
al presidente pero sin la prensa
los agentes de cambio no hubie
ran actuado contra la ilegalidad
presidencial

Los referentes históricos del

Presidente no son de prensa sino
de políticos que buscaban un
cambio de gobierno mediante la
crítica al autoritarismo despó
tico del gobernante en turno En
su época de periodistas Zarco y
Flores Magón se asemejaban en
sus análisis no noticias que no
producían a lo que han sido los

medios de comunicación en este

país no desde hace seis meses
sino desde hace casi 50 años
cuando la lucha por la libertad de
expresión y el derecho a informar
y ser informado comenzó López
Obrador cuando se inició esa
lucha donde participaron varios
de los que hoy calumnia vivía en
la cosmogonía de Macuspana di
cho esto con todo respeto

El unes fue una de
esas mañaneras

enriquecedoras
sobre el superyó
del Presidente

No entiende

la diferencia
entre prensa
independiente
y militante
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Hierba del mar
Vieron mucha hierba

y muy a menudo y era hierba
de peñas y venia la hierba

de hacia Poniente

Cristóbal Colón Diario de a bordo

La imagen paradisiaca de la cos
ta de Quintana Roo se ha visto
afectada por la invasión de sar

gazo Ni todos los días ni en todas las
playas hay sargazo como ha señalado
el gobernador Carlos Joaquín pero las
imágenes de playas con grandes acu
mulaciones pueden afectar al turismo

El presidente López Obrador afir
mó el 24 de junio en Cancún que
lo del sargazo es un asunto menor
Afirmó que la tarea de recoger 341
kilogramos diarios es muy pequeña
en comparación con las 13 mil tone
ladas de basura que se recogen coti
dianamente en la Ciudad de México
Sus cifras fueron cuestionadas por
los propios reporteros que le dijeron
que en Quintana Roo se recogen mil
toneladas diarias La Red de Monito
reo del Sargazo afirma que este año
llegarán entre 800 mil y un millón
de toneladas

La diputada de Morena Lorena Vi
llavicencio propuso un punto de acuer
do en el Congreso de la Unión el 25 de
junio para exhortar al gobierno federal
a considerar un problema grave para
las zonas afectadas del Caribe mexica
no la acumulación excesiva del sarga
zo Según la legisladora el sargazo
es sumamente peligroso para la fauna
marina si no se controla correctamente
pues la acumulación excesiva genera
reducción de luz yoxígeno para ciertas
especies de la fauna marina como son
tortugas marinas al impedir su ambo
y migración para el desove

López Obrador ha encargado la
tarea de combatir el sargazo a la Se

cretaria de Marina con un presupuesto
de 52 millones de pesos La Semar
presentó un informe que señala que
el gobierno de Peña Nieto gastó 800
millones de pesos para ese propósito
sin ningún resultado No resolvie
ron el problema no hubo lecciones
aprendidas

Una empresa turística privada
Grupo Vídanta ha empezado un pro
yecto piloto que busca detener el sar
gazo antes de llegar a las playas Desde
el 3 de julio ha desplegado una barrera
de más de 1 2 kilómetros resistente al
paso de las olas con una malla muy
fina para evitar atrapar la fauna marina
Una vez que se contiene el sargazo se
recoge con un barco sargacero y se
traslada a tierra para utilizarse como
composta Los resultados son alenta
dores pero habría que multiplicar la
barrera para tener resultados en los
900 kilómetros de costa de Quintana
Roo Por otra parte un empresario
local Ornar Velázquez Sánchez ha
empezado a fabricar ladrillos de sar
gazo resistentes y con características
térmicas adecuadas para la región

La ocupación hotelera en la Ri
viera Maya fue de 81 4 por ciento en
el primer semestre de 2019 según
Conrad Bergwerf de la Asociación
de Hoteles de la Riviera Maya Esto es
un descenso pequeño ante el 83 8 por
ciento de 2018 o el 85 9 de 2017 pero
si el Caribe mexicano pierde la fama
de sus playas azul turquesa el daño
se iría haciendo mayor con el tiempo

Hay registros de sargazo en el
Atlántico desde las bitácoras de Cris
tóbal Colón pero la cantidad que se
está acumulando hoy rebasa los prece
dentes conocidos Una isla de sargazo
de 550 kilómetros de diámetro está
amenazando la costa
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Es positivo que el gobierno y las
empresas privadas extiendan redes pa
ra detener el alga antes de que llegue a
las playas y se pudra bajo el sol tropical
También que se utilice el sargazo para
propósitos productivos como compos
ta o ladrillos La comunidad científica
sin embargo debe concentrarse en
buscar soluciones a la generación mis
ma de sargaza En el campo ambiental
como en la medicina la mejor solución
es la prevención
a HOMICIDIOS

En 2018 se registraron 35 964 homici
dios en todo México según el INEGI
un aumento de 12 1 por ciento sobre
los 32 079 de 2017 Estamos viviendo
los años más violentos desde que se
sistematizó en 1990 la información
sobre este tema
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Se multiplican
aspirantes azules
Todo indica que existe un acuer
do entre los grupos parlamen
tarios para que sea un diputado
panista quien encabece la Mesa
Directiva de la Cámara de Dipu
tados para el segundo año de la
LXIV Legislatura a partir del 1 de
septiembre lo que ha despertado
el interés de un importante núme
ro de legisladores azules Durante

la reunión privada que sostuvo
ayer la bancada del PAN previo a
la sesión extraordinaria en donde

se aprobó la Ley de Extinción de
Dominio 15 diputados manifes
taron su interés de presidir la
Mesa Directiva confirman fuentes

panistas Más allá de que todos
están en su derecho de buscar la

posición la lectura que deja es
la profunda división que existe
al interior del grupo además del

nulo control que tienen tanto el
coordinador Juan Carlos Romero

Hicks como el dirigente nacional
panista Marko Cortés Al no haber
programado un nuevo periodo
extraordinario lo más probable es
que los diputados vuelvan a verse
las caras hasta poco antes del
inicio del periodo ordinario Hace
apenas unos días se sabía de 8
aspirantes cuántos se apuntarán
de aquí a finales de agosto cuando
tengan su reunión plenaria

Vigente suspensión judicial
A pesar de que la tarde de ayer la
Secretaria de Medio Ambiente y
Recursos Naturales SEMARNAT

publico la resolución del procedi
miento de Impacto Ambiental del

Proyecto de Aeropuerto Interna
cional de Santa Lucia las organi
zaciones que integran el colectivo
#NoMásDerroches quienes han
promovido diversos amparos
en contra de su construcción

señalan que dicha resolución
determina que el proyecto es ám
bientalmente viable y lo autoriza
de manera condicionada pero
advierte que el Poder Judicial no
condicionó la construcción de la

obra únicamente a este requisito
sino que quedan pendientes es
tudios dictámenes y permisos en
materia cultural arqueológica de
seguridad de viabilidad aeronáu
tica y de estrategia social política
e interinstitucional por lo que las
once suspensiones judiciales que

obtuvieron mediante recursos

legales continúan vigentes

Defienden al Coneval

A pesar de que en su conferen
cia matutina del día de ayer el
presidente López Obrador dejó
abierta la posibilidad de desapa
recer al Coneval para que el Inegi
absorbiera sus tareas al menos
dos afines a la llamada Cuarta

Transformación manifestaron

su desacuerdo Tanto el coordi

nador de Morena en la Cámara

de Diputados Mario Delgado
como el subgobernador del Banco
de México Gerardo Esquivel
defendieron la permanencia del
Consejo Los tomará en cuenta el
mandatario
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La devaluación
del evaluador

Díaymedio después de habercorrido
al secretario ejecutivo queencabezó
la institución por algo menos de 14

años el presidenteAndrés Manuel López Obrador
pone en capilla al Consejo Nacional de Evaluación
de laPolíticade Desarrollo SociaL

Unacomedidapregunta en lamañanerade ayer
sobre si contempla desaparecer el organismo pa
ra que sus funciones las realice el Instituto Nacio
nal de Estadísticay Geografía le puso elbalónpara
que sinportero en el arco chutarade penalti sin ti
tubear Nolo descartamos porque laverdad abu
saron con la creación de todos estos organismos
crearon aparatos burocráticos onerosos Sinbene
ficio llenaron de oñcinas de instituciones supues
tamente autónomas independientes Se puso de
moda todo esoyexisten instituciones Si se tiene el
Inegi por qué no el Inegi hace esa función Ade
másyael Inegihace este trabajo yamide lo que tie
ne que ver con crecimiento económico y también
mide pobreza Entonces son cosas que se tienen
queirajustando es parte de la transformación de
la austeridadrepublicana

En su opinión el dinero que se le asigna al Cone
val este año 89 millones 600mil pesos podríauti
lizarsepara combatir lapobrezaen lugarde crearel

aparato para medirla
Lo cierto es que no tendría

que crearsenada nuevo y que la
prestigiosa institución es nece

saria para evaluar las políticas
sociales del gobierno federal

Apenas hace ocho días la Se
cretaría de Bienestar informó
que considera fundamental
queelConevalcontinúe operan

doconnormalidadenpleno ejercicio de sus funcio
nes como órgano de observaciónyevaluación de la
política social

Una de las más calificadas reacciones contrarias
por completo a lo que piensa el Presidente provino
de su ex asesor de asuntos económicos en lacampa
ña electoral el doctor Gerardo Esquivel Hernán
dez a quien López Obrador consideró para ocupar
la Subsecretaría de Egresos en Haciendayque por
sugran acreditaciónhallóunamejorymáshonrosa
posición como subgobernador del Banco de Méxi
co El Coneval evalúael diseño operacióne impac
to de lapolíticasocial Su independenciayobjetivi
dad es crucial yse ocupade mucho más que la sim
ple medición de lapobreza

Vía Twitter indicó que el Inegi puede recopilary
procesarla informaciónsobre lapobreza pero esto
debeservalidado por otra instancia precisamente
el Coneval Recordó que en el sexenio pasado hubo
dos casos en que la independencia del organismo
fue decisiva la evaluación del programa Cruzada
contra elHambre alertando sobre múltiples pro
blemas de diseño de dicha estrategia yfue la pri
mera instancia que reaccionó ante un cambio en la
metodología del Inegi paramedirel ingreso

Este cambio hubiera roto con la continuidad y
comparabilidadde las cifras depobrezayhabríage
nerado unafalsayequivocada ideade reducción de
lapobreza

Lo cierto es que 110
hay que crear otro

y que el Coneval
es necesario para

evaluar las políticas
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El crimen de Artz
Pedregal a Israel

Las causas oficialmenteperdidas son las
que exigen una mayor lucha

Florestán

Unsupuestohomicidiopasionalen
el sur de Ciudad de México des
cubrió una asociación del crimen

organizado local con cárteles de Israel
Todo comenzó así alas 5 de la tarde del miér

coles llegaron a la puertade laplazaArtz Pedre
gal dos sujetos Hicieron 40 disparos de armas
largas al aire y escaparon de inmediato Ocho
minutos después una mujer identificada luego
como Esperanzayotrapersona mataron a tiros
a dos comensales del restaurante Hunan en ese
centro comercial La pareja escapó pero ella fue
detenida por un policía cuando huíapor la calle
mientras se despojaba de la ropa y una peluca
paraque no la identificaran

Más tarde se sabríaque nuncahubotal crimen
pasionalyque lamujerysuacompañante habían
ejecutado a uno de los principales capos del cri
men organizado de Israel Benjamín Yeshurun
Sutchi que se encontraba prófugo en México
bajo el nombre falso de SionJonyBen Con él es
tabaAlónAzulay ambos de nacionalidad israelí

En Jerusalen se confirmo esta ejecución en
México y comentó que sería un terremoto en a
organización del crimen organizado de esepaís
que alteraría equilibrios mandos e influencia

De ese tamaño

Aestohayque agregarque el mismo díafiie de
portadodesde Canción ErezAkrishevsky otro ciu
dadanoisraelíprófugo delajusticiadesupaísdesde
hace 18 años quevivió allí sinquenadielo notara

Este Akrishevskytiene unavida paralela con
Sutchi ambos capos de alto rango en Israel am
bos prófugos en México uno ejecutado el miér
coles yel otro deportado elmismo día

Será labor de las instancias de inteligencia y
seguridad de ambos gobiernos llegar al fondo de
este caso ydesenmarañar esta asociación delic
tivayel móvil de este crimen que estremeció a la
mafia de aquelpaís y sacudió a la sociedad mexi
cana la que documentó violentamente lo que
siempre se ha negado que en Ciudad de México
los cárteles de ladrogaoperan atodo lo que dany
asociados con elcrimeninternacional

RETALES

1 CIERRE El presidente López Obrador se
mostró ayer a favor de la desaparición del Co
neval alo que se opusieron Gerardo Esquivel
subgobernador del Banxico y Mario Delgado
presidente de la Jucopo en San Lázaro Que los
escuche
2 PERMISO Por la tarde la Semarnat publicó
los estudios de ImpactoAmbientaldelaeropuer
to de Santa Lucía con algunos condicionantes
Pero la obra sigue detenida no ha iniciado por
los amparos en su contra y
3 FUGADOS Desde hace tiempo están fuera
del país los dueños de Oro Negro a los que un
juez dictó orden de aprehensión por fraude en
agravio de inversionistas extranjeros Gonzalo
Gil White José Antonio Cañedo White Carlos
Enrique WilliamsonyAlonso del Val Acusan a
Pemexde corrupciónyasus acreedores de colu
sión Pero no se lo compran

Nosvemoselmartes peroenprivado
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Dialogo entre demócratas

Lo sucedido en Baja Cali
fornia no sucedió ni en

los mejores tiempos del
priismo caciquil Es una trope
11o a los ciudadanos y la tapa
del sepulcro de la oposición El
Presidente se quiere hacer a un
lado cuando realmente tiene

que intervenir aunque sea de
palabra para tratar de impedir
la asquerosa maniobra Dice
que no sabe nada lo cual sa
bemos todos y que él no tiene
nada que ver lo cual nadie le
cree Así que imaginemos una
junta entre el Presidente y el ca
cique Jaime Bonilla hace unos
meses

Llega el acaudalado Jaime
Bonilla JB a Palacio Nacional
y después de la genuflexión de
bida saluda al Presidente EP

JB Señor Presidente mis
respetos con todo lo que está
haciendo se sienten los vientos
del cambio en todo el país

EP Ah Jaimito mi millonario
favorito cuánta razón tienes

pero los malditos conservado
res dicen que no que no hay
cambio

JB No haga caso Presidente
se sienten qué digo los vien
tos los huracanes del cambio
La gente no tiene trabajo está
desesperada el gobierno no
hace nada y se está desman
telando todo lo que servía Es
maravilloso no quedará nada
y usted va a poder fundar un
nuevo país y empezar desde
cero

EP Tú sí me entiendes Jai
mito hay que hacer las cosas
nuevas de cero como bien
dices pero hay quienes no lo
entienden son los de siempre
los que no me tragan no me
importa no son democráticos
como nosotros Son huertistas

JB A propósito de refunda
ciones Presidente voy a ganar
las elecciones en mi estado

como bien sabe pero pues nada
más es por dos años y pues no
sale la inversión Presidente

EP Nada más dos años
No chingues no te da tiempo
de destruir nada sólo correr
gente a lo loco y generar algo de
miedo pero nada más

JB Es el problema Además
voy a ganar aplastantemente
nada como usted Presidente
su victoria nadie la igualará
pero ganaré muy sobrado aun
que con los diputados no tendré
casi nada

EP Y por dos años no es
de que aunque seasfifi tie
nes compromiso con el pueblo
bueno habla con el pueblo
nunca se equivoca

JB Así es Presidente ya ha
blé con el pueblo y realmente
les encantaría que yo gobernara
más digamos unos cinco años
Y eso lo podemos lograr si los
diputados modifican la ley

EP Ah caray pinche Jaimito
Saliste camaján Y qué piensas
hacer

JB La verdad es que los di
putados de oposición pues son

debiles son como dice usted
inmorales egoístas quieren di
nero por todo y pues ya los com
pré de a millón de dólares por
cabeza pero eso me garantiza
que no se doblen ni a la primera
ni a la segunda

EP Ah caray pinche Jaimito
es una maravillosa idea que ni
a mí se me había ocurrido Te

hubiera puesto en lugar del Ju
das Urzúa No sé cuánto sea un

millón de dólares pero suena
mucho Qué bueno que lo hi
ciste eso comprueba de que son
corruptos Lo sabía son unos
pinches corruptos Bien hecho
Jaimito

JB Y bueno como en sus
partidos los lincharán pues ya
acordamos que en su momento
se pasen a Morena y así ya ten
dremos casi la mayoría

EP Pinche Jaimito qué
bueno que vas a estar lejos Y
los del PANjalan

JB Fueron los primeros en es
tirar la mano Presidente

EP Pinche Jaimito eso está
requetebién Es de que pin
ches del PAN eso comprueba
que son una mierda el PAN es
una verdadera mierda Qué
bueno que lo hiciste para que
quede claro quién es quién
Y en qué te ayudo Ya hiciste

todo vas a ser la envidia de
todos

JB Pues nomás aguante Pre
sidente porque van a salir que
la Constitución y que las leyes y
que la soberanía y que el pacto
federal nomás aguante mi
Presidente

EP No te preocupes eso no
me afecta siempre salen con
que la ley esas cosas pero ca
llaron como momias cuando

mataron a Madero son hipócri
tas los conservadores Cuenta

conmigo
JB Gracias Presidente y ya

sabe cuente conmigo para lo
que sea cueste lo que cueste

EP Pinche Jaimito ya sé que
si cuesta no te detienes Jajaja
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jaja Bueno pues tu adelante y
no te quiebres Viva Juárez

Claro que es una diálogo ima
ginario pero no ha de haber
sido muy diferente la plática en
tre esos dos demócratas
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Los hechos ocurridos en Plaza Artz confirman que México
en general y la Ciudad de México en particular se han con
vertido en centros de operación de muchas mafias interna
cionales asociadas o no a los grupos criminales nacionales

Los dos comensales asesinados la tarde de ayer por una
mujer identificada como Esperanza N son dos delincuen
tes israelíes reconocidos y uno de ellos con larga historia
criminal La detenida argumentó razones pasionales algo
ya desechado por las autoridades en un operativo cometi
do con por lo menos cinco personas con armas largas ella
con una Glock calibre 10 además de la operación de dis
tracción que ocurrió minutos antes en el estacionamiento
del centro comercial donde dos hombres hicieron algunos
disparos con la intención de concentrar fuerzas
de seguridad

Se trata de Alón Azulay y de quien se iden
tificaba en México como Jony Ben cuando
su verdadero nombre es Ben Sutji quien ha
bía sido liberado de una cárcel en Israel hace
apenas seis meses acusado de asesinato y que
llegó a México porque según la prensa de ese
país aquí tenía una novia Pero también tenía
socios uno de ellos era Erez Akrishevsky un
personaje acusado de ser distribuidor de cocaí
na en Polanco y que fue extraditado de México
hace apenas una semana También siempre se
gún la prensa de Jerusalem tenía relación con
otro grupo criminal ligado a Ben Cohén e Itzik
Cohén enfrentados a su vez con el grupo cri
minal de los Mosley Brothers los Cohén y los
Mosley son dos de las principales bandas crimi
nales de Israel Todos estos grupos y personajes
pertenecen al mundo del tráfico de cocaína y
otras drogas

Desde 2013 siete bandas se disputan el con
trol del crimen organizado en Israel y han con
mocionado al país con ajustes de cuentas muy
similares al ocurrido en Plaza Artz y con ataques recíprocos
con bombas Cuando se divulgaron los documentos del de
partamento de Estado de la Unión Americana vía Wikileaks
un largo memorándum secreto de la embajada de EU en Is
rael enviado a las autoridades de su país se titulaba Israel
la tierra prometida del crimen organizado Explicaba que
mientras las fuerzas de seguridad y militares estaban en
focadas en los ataques palestinos y de otras fuerzas árabes
contra Israel el crimen crecía y se desarrollaba sobre todo
como puente con otros países
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En el largo documento se describe la operación del cri
men organizado en Israel y se destaca su internacionaliza
clón Criminales árabes y judíos israelíes dice el documento
firmado por Cunninghum cooperan normalmente y forman
alianzas para expandir el lucrativo negocio de las drogas
robo de coches chantaje y extorsión Incluso fronteras ce
rradas y enemigas ponen pocas dificultades a los grupos ma
fiosos el 43 por ciento de la heroína interceptada en 2008
fue pasada de contrabando desde Líbano el 37 por ciento
desde Jordania y el 12 por ciento desde Egipto Mafias Is
raelíes operan libremente en Estados Unidos Dado el volu
men de viajes y negocios entre Estados Unidos e Israel no
es sorprendente que la mafia israelí haya puesto un pie en

América Durante la última década reportajes
en los medios han detallado una serie de casos
notorios relacionados con el crimen organizado
que van desde venta de droga a gran escala has
ta el asesinato Los investigadores han relacio
nado a YitzhakAbergil y toda su red con delitos
de desfalco y malversación de fondos extorsión
secuestro y lavado de dinero Yitzhak Abergil
está actualmente bajo arresto en Israel y enfren
tándose a la extradición por cargos que le rela
cionan con el asesinato del traficante de droga
SamyAttias en suelo estadunidense De ma
nera diferente a las Mafias de la antigua Unión
Soviética Italia China y América Central la apli
cación de INA 212 contra el crimen organizado
israelí no está específicamente autorizada por
el Manual de Asuntos Exteriores Foreign Affairs
Manual 40 31 N5 3 Por ello israelíes bien co
nocidos por trabajar o pertenecer a familias ma
ñosas no son automáticamente rechazados para
viajar a los Estados Unidos

Esta es parte del documento divulgado en
tonces por Wikileaks Poco después el Miami
Herald divulgó que la mafia israelí había sido

clave en el lavado de dinero del cártel de Cali y que estuvo
íntimamente ligada con ese grupo criminal

Lo cierto es que han pasado los años y esas organizacio
nes han seguido desarrollándose creciendo y evidentemen
te ya operan también en México

PD nos tomaremos unos días de descanso Razones volverá

publicarse en una semana el lunes 5 de agosto

 CP.  2019.07.26



Coneval bajo amenaza
El Presidente volvió a referirse con desdén de las institu
ciones autónomas No le gustan los contrapesos Siente que
estorban su poder personal y que fueron creadas para la
simulación

Ha hablado mal del Inai del 1NE de la CRE de la CNDH
j hora le tocó al Consejo Nacional de Evaluación de la Po
lítica de Desarrollo Social Coneval

Primero corrió al director Gonzalo Hernández Licona
No pareció importarle mucho el prestigio la trayectoria y
el reconocimiento a su trabajo

Basta que sea herencia del neoliberalismo para dar luz
verde a su salida

Pero en la mañanera de ayer fue más lejos No descarta
desaparecer el Coneval

La verdad abusaron con la creación de todos estos
organismos crearon aparatos burocráticos onerosos sin
beneficio llenaron de oficinas de instituciones supuesta
mente autónomas independientes Se puso de moda

Y existen instituciones Si se tiene el Inegi por qué no
hace esa función Imagínense más de 200 trabajadores y
los de arriba bien servidos Sueldos de 200 hasta 300 mil
pesos mensuales Por qué se optó por eso Para simular
dijo

El primero que se desmarcó de las palabras del Presi
dente fue Gerardo Esquivel otrora asesor económico en
la campaña de AMLO hoy subgobernador del Banco de
México

El Coneval es mucho más que la simple medición de la
pobreza Evalúa el diseño operación impacto de la política
social Su independencia y objetividad es crucial escribió
en Twitter

Y más El Ineg no debe
hacerse cargo por sí solo de la
medición de la pobreza Puede
recopilar y procesar la informa
ción pero los criterios metodo
lógicos deben ser validados por
otra instancia

Jaime Bonilla empieza a dar
señales de desesperación por
cuestionamientos que se le ha
cen incluso dentro de Morena
de haber maniobrado para go
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bernar Baja California cinco años
en lugar de dos
El gobernador electo postulado
por ese partido habría compra
do tres años más de gobierno
a diputados sin escrúpulos del
PAN PRI y MC

Vox populi dice que el pago de marcha a los dipu
tados que vendieron su conciencia habría sido de 100 mil
dólares y no un millón como declaró el priista Benjamín
Gómez Macías presidente del Congreso local

Eso explicaría la aprobación de los cinco años en una
legislatura de mayoría panista

Fuentes locales aseguran que la iniciativa fue presentada
por el diputado de Morena Víctor Manuel Morán cuya
esposa está anunciada como directora del D1F

El que habría operado todo es Guillermo Ruiz alias El
Títl futuro fiscal de BC quien ha sido prestanombres del
exgobernador priista Xicoténcatl Leyva

Es un abogado que todo lo arregla a billetazos y esto se
parece demasiado a esas formas de operar puntualizan
otras fuentes

La maniobra atrajo severas críticas a Bonilla de figuras
destacadas de Morena partido que lo postuló al gobierno
del Estado

Porfirio Muñoz Ledo es uno El diputado convertido en
la conciencia de ese partido habló de la desaparición de
Poderes en BC ante el atropello a la democracia

La expanista Tatiana Clouthier calificó de aberrante
que los diputados locales insistan ampliar a cinco años el
gobierno de Bonilla después de la tormenta que se les vino

encima Empujó en la Permanente el punto de acuerdo que
exhorta a dar marcha atrás en la reforma

Bonilla dijo de Porfirio que calladito se ve más bonito
A Tatiana la trató de panista metida al proyecto de Morena

La versión de la renuncia de Mario Delgado a la coordi
nación de la bancada de Morena en San Lázaro para irse a
buscar la presidencia del partido resultó fake news

Ya hasta relevo le habían encontrado Horacio Duarte
subsecretario del Trabajo quien es diputado con licencia

El buscapiés se soltó a raíz de una reunión que sostuvo
Delgado con su bancada en un Hotel de Viaducto Pero no
era para anunciarles que se iba sino para discutir la ruta de
unidad rumbo a la renovación de Morena

El primero que
se desmarcó de

las palabras del
Presidente fue

Gerardo Esquivel
hoy subgobernador
de Banxico
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Inseguridad yno información

Las restricciones en comunicación y
publicidad ordenadas por el Presi
dente de la República están afectan
do al sector de seguridad Nos encon

tramos en la fase que el columnista Manuel
Buendía caracterizaba como no política de
comunicación social

Las cifras de seguridad circulan sin explica
ción oficial las acusaciones depresuntas com
plicidades carecen de respuesta el aumento
de la delincuencia se manipula sin orden las
autoridades decideny dejan mensajes sin ex
plicación Y a todo ello la sociedad responde
conmiedos

El secretario Alfonso Durazo Montaño ha

puesto orden en el sector de seguridad pero
pocos saben cómoysus alcances La crisis con
la rebelión de policías federales dejó espacios
mediáticos a los inconformes sin que se cir
cularan los datos reales sobre la desorganiza
ción de la Policía federalyGendarmería

El concepto de militarización ha quedado
en el imaginario colectivo como un endure
cimiento policiaco que aumentará las cifras
de represión y de delincuentes muertos sin
que se haya aclarado el motor de profesiona
lización policiaca que llevaría a la Guardia

Nacional la incorporación de policías milita
resynavales

Los datos oficiales no coinciden laencuesta
de percepción de inseguridad bajó casi un
punto porcentual pero las cifras de violencia
exhiben el periodo enero junio como el más
violento y criminal de la historia y los medios
están llenos de quejasydelitos al menudeo

La información debiera de cohesionar a

la población pero su ausencia aumenta el
pánico social El embudo de la mañanera no
tranquiliza a los habitantes porque dispersa
datosytemas

Los cuatro elementos de la comunicación

social no existen en materia de seguridad
información relaciones públicas publicidad
y propaganda Cada quien asume su propio
pánico Y alfinal lafaltadeinformacióncomo
estrategia de Gobierno se convierte en otro
factor de inseguridad de la sociedad

ZONAZERO

Cada día se confirman datos de que bandas
de delincuentes al menudeo están formadas

por extranjeros centro y sudamericanos so
bre todo venezolanos que asaltan casas y
hondureños Se trata dicen algunos exper
tos de personas que ingresaron de manera
ilegal a México sin registro migratorio y se
han asentado en la Ciudad de México y en las
metrópolis fronterizas
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El Coneval parece uiuir
sus últimos días tras la
advertencia de MIO

penas la semana pasada
AlaSecretaría del Bien

estar que dirige María
LuisaAlbores reconocía
la importancia que tiene
el Coneval todavez que
según la dependencia la

evaluación de los programas sociales y la
medición de la pobreza en México son es
tratégicas para la correcta implementación
de políticas públicas efectivas

Y ante las versiones de que tan sagrada
institución podría pasar a mejor vida acla
raba No existe un proceso de desman
telamiento del Coneval y consideraba
fundamental que continuara operando
con normalidad en pleno ejercicio de sus
funciones como órgano de observación y
evaluación de la política social

Hoy los observadores políticos califican
como vil hipocresía todo lo expresado des
pués de que el presidente Andrés Manuel
López Obrador dijo sobre el Coneval lo
siguiente No lo descartamos darle cuello
al Coneval porque la verdad abusaron
con la creación de todos

estos organismos apara
tos burocráticos onerosos
sin beneficio llenaron de
oficinas de instituciones
supuestamente autónomas
independientes Se puso de
moda todo eso Imagínense más de 200
trabajadores y los de arriba bien servi
dos sueldos de 200 mil y hasta 300 mil

pesos mensuales Además para medir
la pobreza también se tiene al Inegi y el
presupuesto del Coneval podría utilizarse
para combatir ese flagelo subrayó

Según la información oficial distri
buida hace seis días por la secretaria del
Bienestar el presupuesto para estudios e
investigaciones asignado al Coneval para
2019 es de 89 6 millones de pesos de
los cuales 45 7 está en manos del Co

neval que sólo ha ejercido 4 6 millones
En ningún momento ha estado limitado
financieramente para realizar estudios
e investigaciones propios a sus labores
aclaró la dependencia que se adornó di
ciendo la nueva política de bienestarbusca
hacer efectivos los derechos de las perso
nas combatir la desigualdad y erradicar la
pobreza extrema Estamos seguros de que
el Coneval tiene un papel crucial en estos
objetivos Pues tenía Ama exclamanlos
espectadores porque todo indica que le
van a dar cuello La realidad es que desde
su creación en 2004 como organismo
público descentralizado agrupado y coor
dinado por la Sedesol y su transformación
en 2014 como organismo constitucional
autónomo el Coneval fue visto como una

elefantiásica y cuasi inútil
institución que en el sexe
nio pasado se convirtió en
tapadera del Ejecutivo en
algunos esquemas como
la Cruzada Nacional Con
tra el Hambre que Rosario

EL PRESIDENTE

DIJO QUE SE
ENSANCHÓ

DEMASIADO
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Robles Chayito presumió como un exita
zo de taquilla Como para la 4T la estrategia
para combatir la pobreza y obtener votos
es regalar dinero a los pobres pues ya no
requerirá de un organismo que mida la
miseria ni siquiera el Inegi

LUISACENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA
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México como coloniay como país
independiente ha sido y es un
botín El saqueo de300 años lle

vado a cabo por España lo dejó en la mina
El siglo posterior que transcurrió hasta la
Revolución no cambió el amor al robo Pe
ro la cleptocracia criolla que se instaló en
el poder después de ese movimiento du
rante otros cien años ha temiinado por
arruinarlo El coloniaje sigue vigente

Esos tres momentos han caracterizado
política económica social y culturalmen
te al país que somos Su alma y su estruc
tura están desarticulados y vacíos Las le
yes y las instituciones apenas lo sostienen
El futuro no puede ser más ominoso

La enfermedad más grave que sufre la

República es la discordia generada por la
dualidad que forman los inmensamente
ricos y los calamitosamente pobres deriva
de la devastación provocada por quienes
se han autoproclamado salvadores cuan
do han buscado y conseguido los cargos
públicos El bien común con el que esta
rían comprometidos sólo ha sido un ins
trumento para alcanzar sus propósitos

Esa cleptocracia concepto que deriva
del griego clepto ysignificaquitar ycracia
que se entiende como fuerza ha sido y es
el dominio de los ladrones públicos Cons
tituye la formación y acción del poder ba
sadoenlaapropiacióndelcaudalnacional
Se institucionaliza sobre lacorrupción ne
potismo patrimonialismo e impunidad y
únicamente ve al enriquecimiento de los
que detentan el mando

Si bien en la mayoría de los gobiernos se
pueden dar actos de corrupción e ilega
lidad la cleptocracia se distingue porque
se extiende a todas las esferas y niveles del
poder La impunidad y la reincidencia es
asegurada entre por y para todos Y si el
Ejecutivo controla al Legislativo y al Ju
dicial esa perversión política se perpe

tua Fue lo que pasó con los anteriores
gobiernos Por eso el desafío del actual
por romper ese ciclo alcanza dimensio
nes formidables

El ideal presidencial de desterrar ese ti
po de personajes de los cuales está pobla
da la historia es noble loable y debe ser
apoyado por todos pues sus inconmen
surables y ofensivas fortunas fueron cons
truidas desde el erario Los convirtió en
una oligarquía autoritaria

Dueños del poder económico político
han impuesto y mantenido el Proyecto de
Nación Es su fuente de enriquecimiento
que a toda costa buscan recrear La mas
carada de su atraco es la democracia con
validada interesadamente por sus intelec
tuales orgánicos Esa forma de gobierno es
una farsa que empieza y acaba en las ur
nas En cada elección la sociedad no ha
hecho más cambiar de amos

En los últimos comicios la ciudada
nía expresó su esperanza de que esa
constante llegase a su fin botó a los par
tidos que encarnan los grandes males
que la lastiman

Algunos indicadores dicen que la espe
ra y la confianza siguen vigentes Los
ocho meses de gobierno legal todavía no
arrojan resultados pero la exigencia de
que la catástrofe sea detenida no cesará
por el cansancio desesperación y repu
dio a las mismas prácticas políticas se in
crementará y radicalizará

Para evitarlo un primer paso sería
evitar la verborragia y llamar a cuentas
a algunos voraces pillos que todo
mundo conoce

SOTTO VOCE Héctor Astudillo gober
nador de Guerrero se ve obligado a subli
mar su gestión por el desabasto de ferti
lizantes el empobrecimiento de miles de
familias debido al descenso de precios de
la goma de opio de lo que viven y la con
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taminacion de las playas de Acapulco Pe
ro con esfuerzo y perseverancia sale ade
lante Trabajo legislativo de excelencia el
de Julio Menchaca Salazar como presi
dente de la Comisión de Justica del Sena
do de la República Por eso la Ley de Ex

tinción de Dominio fue votada sin ningún
contratiempo en ambas cámaras federa
les Con apoyo sobrado Mario Delgado
es el aspirante más fuerte a dirigencia na
cional de Morena

ombeluniversaI gmail com mariobeteta
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ASTILLERO

Marko y Yeidckol revelaciones Presuntos
canjes estatales Relección tema duradero

Ni con la firma de AMLO se diluye
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ELCASO BAJA California sigue
produciendo material político de
baja estofa en consonancia con las
hechuras que buscan prolongar
el mandato como gobernador del

morenista Jaime Bonilla Valdez Ahora ha
sido el dirigente del Partido Acción Nacional
Marko Cortés quien ha aportado una versión
a destiempo y sin mayores pruebas de que la
presidenta de Morena Yeidckol Polevnsky y
la casi renunciante secretaria de Gobernación
Olga Sánchez Cordero habrían intentado can
jear una gubernatura interina en Puebla por la
extensión del periodo de mando en Baja Cali
fornia considerando que dicha prolongación
favorecería a quien fuera candidato de Morena
al mando en la entidad norteña

HASTA AHORA SE trata de dichos El pa
nista Cortés se atiene a sus propias palabras y
la morenista Polevnsky refuta en los mismos
términos La ex dirigente empresarial agregó
que el blanquiazulle habría propuesto que Mo
rena no presentara candidato a la gubernatura
interina luego de la muerte de Martha Érika
Alonso en Puebla para ceder cortésmente el
paso a Acción Nacional que oficialmente había
ganado la gubernatura de seis años Yeidckol
habría contestado que no que eso sólo podría
suceder sobre su cadáver

POR LO PRONTO queda de manifiesto una
ruptura en los términos convencionales de
diálogo entre políticos profesionales que sue
len explorar con la mayor soltura las más ex
tremas y a veces aberrantes posibilidades de
negociación en casos complicados con la con
fianza de que esos diálogos crudos quedarán
en la confidencia del oficio Cortés aparece así
como alguien que es capaz de revelar pláticas
confidenciales para afectar a sus contrincantes
aunque en ello se juegue la futura confianza de
sus interlocutores

EN ESE CONTEXTO los entretelones que se
sugieren ciertos o falsos exagerados o aco

tados añaden elementos de polémica y duda
en procesos tan accidentados incluso en tér
minos prácticos aeronáuticos como han sido
los de Puebla y Baja California En la entidad
citada en primer término se aplastó política y
electoralmente a Acción Nacional mediante
una extraña alianza con segmentos priístas
que permitieron colocar como gobernador
interino a Guillermo Pacheco Pulido miembro
relevante del partido tricolor quien facilitó
el camino para el triunfo de Miguel Barbosa
En Baja California hubo una alianza entre el
panismo del gobernador saliente Kiko Vega y
el morenismo del amigo Jaime Bonilla Valdez
para garantizar tranquilidad al primero y con
tinuidad de calendario al segundo

LA GRAN IRONÍA es que con tanto esfuerzo
por abatir las especulaciones sobre pretensio
nes releccionistas del morenismo y en parti
cular del propio presidente Andrés Manuel
López Obrador el tema de la continuidad en el
poder está más presente que nunca en una me
sa de discusiones públicas precozmente mon
tada y probablemente de duración prolongada

NI SIQUIERA LA firma ante notario público
del compromiso de AMLO de no aferrarse
a la Presidencia satisfizo plenamente a sus
encarnizados adversarios A unos les pareció
tramposo el fraseo utilizado otros considera
ron que ese compromiso notariado podría ser
tirado al bote de la basura circunstancial si el
pueblo le pidiera al tabasqueño que buscara
más tiempo al timón nacional para completar
sus proyectos y algunos más protestaron in
cluso por la discusión tan amplia de este tema
cuando debería bastar la lectura de la Consti
tución para asumir que no habría cabida para
intentos de mantenerse en el poder fuera de
los plazos sexenales

POR LO PRONTO cancelado mediante la
mencionada firma del compromiso andresino
el tema de la relección sigue en cartelera y pro
bablemente seguirá a lo largo de la temporada
sexenal con funciones redobladas cuando se
acerque el tramo final de la estancia de AMLO
en la silla presidencial
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BC rebeldía sin futuro
La reforma a la Constitución de

Baja California que amplía de dos
a cinco años el período del próxi

mo gobernador dio el martes 23 de julio
un paso adelante pero dista mucho de
materializarse y en realidad comienza
a abrir la puerta como explicaré más
adelante a su impugnación

En una sesión convocada menos
de dos horas antes y realizada fuera de
su sede el Congreso de Baja California
escogió el camino de la rebeldía una
rebeldía sin futura Rechazó la exhor
tación del Congreso de la Unión vía
Comisión Permanente a que dejara sin
efecto la reforma que vulnera el Estado
de Derecho y ataca a la democracia
ignoró los posicionamientos del Presi
dente y de la secretaria de Gobernación
y ahondó la crisis en que ha sumido a
una entidad que hizo en otros tiempos
valiosas aportaciones a la democracia
mexicana

El gobernador electo Jaime Bonilla
Valdez su operador Amador Rodríguez
Lozano y los diputados no parecen
haber entendido la importancia de los
pronunciamientos federales Se han
manifestado en contra de la reforma
dos de los tres Poderes el Ejecutivo y
el Legislativa La Suprema Corte no
puede manifestarse porque el asunto
muy probablemente será resuelto por
ella pero es tan inconstitucional la re
forma que no alcanzo a ver que algún
ministro tuviera otra visión Además
hay un antecedente importante an
tes de las elecciones la pretensión de
ampliar el periodo llegó dos veces al
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación y si bien la Sala Superior
no entró al fondo del asunto las dos
veces falló en contra de la ampliación
aprobada por el tribunal local

En algunos sectores ha causado
extrañeza que los partidos políticos
no hayan presentado sus anunciadas
acciones de inconstitucionalidad pero
la aparente omisión tiene un poderoso
motivo el decreto respectivo no ha sido

publicado y en consecuencia todavía
no hay formalmente un acto jurí
dico impugnable ni siquiera después
de la validación que hizo el Congreso
local el martes Por esa misma razón
la Comisión de Receso de la Corte
desechó este miércoles 24 las contro
versias constitucionales presentadas por
los municipios de Tijuana y Mexicali
contra el procedimiento de aprobación
de la reforma

Las acciones de inconstituciona
lidad y controversias constitucionales
podrán ser presentadas y admitidas por
la Corte cuando el decreto sea publica
do en el Diario Oficial de Baja California
Por ahora tras la validación del martes
el Congreso la enviará o envió ya al
gobierno estatal Por eso aun cuando
el acuerdo de los diputados lia gene
rado alarma e indignación en realidad
como decía yo al principio propicia
la publicación de la reforma lo cual
permitirá cuando se produzca la pre
sentación entonces sí de los recursos
ante la Corte

El actual gobernador Francisco
Vega de Lamadrid no íue ajeno a la
operación para aprobar la malhadada
reforma pero ha dicho que no publicará
el decreto respectivo Tal negativa se
parece más a una maniobra dilatoria
que a una oposición real y comoquiera
resulta ineficaz porque el Congreso
puede ordenar su publicación aunque
el gobernador se oponga

Ahora bien podríamos estar ante
una trama maquiavélica cuyo final sería
la publicación de la reforma a última
hora incluso un día antes de la toma de
posesión con objeto de que el manda
tario entrante rinda protesta por cinco
años y de ese modo el hecho les reste
eficacia a las acciones y controversias
constitucionales En un escenario en
que la Corte no resolviera antes de la
toma de posesión podría darse el caso
de que cuando el folio se produjera se
estrellara contra hechos consumados

Ahora bien si la trama se materiali
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zara y las cosas llegaran a un escenario
insólito como el ya descrito ni aun así
sería segura la aplicación de la refor
ma porque ante la ilegal rebeldía de
los legisladores bajacalíforníanos y del
gobernador entrante se actualizaría la
posibilidad ya apuntada por el presiden
te de la Cámara de Diputados Porfirio
Muñoz Ledo y planteada explícitamen
te en la Permanente por legisladores

del PRD la desaparición de poderes a
la que seguiría la designación de un go
bernador provisional y la convocatoria
a elecciones extraordinarias

Arriesgarán Jaime Bonilla y More
na unagubernatura de dos años esa sí
legal y legítimamente ganada por una
aventura ni legal ni legítima y cuyo
desenlace es previsible
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Audiencia justiñca
Nos han hecho llegar gente

que conoce un resto de la
promoción masiva esto es

Masiva con mayúscula las cifras la
estadística los DATOS DUROS que
justifican sobradamente la decisión
MERECEDORA DE APLAUSO

de conservar en México el Gran
Premio de Fórmula Uno

Se ha comentado de la derrama
directa decenas de miles de visitan
tes a la Ciudad consumiendo servi
cios y estimulando la economía de
nuestra Capital Cerca de 150 mil
asistentes tan sólo el domingo da
una idea de la popularidad del even
to Pero adicional a esto tenemos
otros positivos que no se pueden
ignorar el año pasado nuestro Gran
Premio uno de los más POPULA
RES y exitosos del circuito global
logró generar una AUDIENCIA
GLOBAL de más de NOVENTA
MILLONES de observadores

México se proyectó al mundo
de una manera espléndida vía es
te gran espectáculo de gran AM
BIENTE único exuberante diver
tido entusiasta y desbordante en
la pasión de los aficionados No es
necesario ser seguidor de ésta que
es nos dicen la máxima categoría
del automovilismo a nivel mun
dial y cuyos principales 20 eventos
anuales tuvieron en el 2018 una au
diencia global de MIL QUINIEN
TOS NOVENTA millones de seres
humanos Cifra que representa un
INCREMENTO del 3 por ciento
con relación al año anterior

Igualmente la F1 es el depor
te que mayor incremento en AU

DIENCIA logro en 2018 en las lla
madas social media plataformas
sociales con un crecimiento del 53
por ciento año a año Dándose este
aumento en un público menor a los
35 años la llamada fanbase pla
taforma de fans se coloca ya en 503
millones de personas a nivel global

Ningún otro deporte combina
la alta tecnología las unidades de
potencia de un F1 son ya las más
eficientes en relación de consumo
a potencia que cualquier otra en
el mundo 50 por ciento o más del
combustible consumido convertido
a energía junto con la emotividad
de una justa competitiva con un
alto grado de peligro velocidad
de más de 370 kph que pone a
prueba no sólo la ingeniería de las
máquinas sino la pericia capacidad
y los cotiledones de los corredores
entre los cuales se encuentra para
incrementar el interés un mexi
cano el jalisciense Checo Pérez

En suma tenemos entendido
que la Jefa de Gobierno de la CD
MX Claudia Sheinbaum el Secre
tario de Turismo Miguel Torruco
Don José Abed vicepresidente de
la Federación Internacional de Au
tomovilismo FIA empresarios y
funcionarios federales concretaron
titánicos esfuerzos y una gran labor
en apoyo a continuar este mag
no evento que nos aporta como
país una oportunidad inmejorable
para divulgar masivamente en el
MUNDO la imagen de un México
progresista pacífico primermun
dista MODERNO capaz de hacery
lograr grandes cosas Ello para con

trarrestar tajantemente la imagen
negativa que se divulga en medios
informativos globales sobre nuestro
País de ser violento desordenado
retrasado y anárquico

Al parecer a diferencia de años
anteriores ni la CDMX ni el Go
bierno federal aportarán dinero
público sino que actuando como
facilitadores apoyaron las nego
ciaciones y ofrecieron al dueño
del espectáculo a nivel mundial
Liberty Media y al CEO de For
mula One Group Chase Carey las
garantías requeridas sobradas y
abundantes sobre todo en el tema
de seguridad del público así como
de los participantes

Aunque no se ha dado a conocer
la fecha del evento hacia el futuro
se comenta que esto podrá saberse
a detalle justo antes del que hubie
se sido eí último Gran Premio de
México en octubre Toda vez que el
circo de la FI tomará su tradicional
respiro de verano de tres semanas
tras el Gran Premio de Hungría el
primer fin de semana de agosto

Ojalá y que no suija obstáculo
alguno o escollo que brinquen a
última hora para descarrilar este
proyecto en el que hombres visio
narios trabajaron arduamente para
hacerlo realidad durante muchos
años Sería una gran lástima pues
oportunidades como éstas para
proyectar a México hacia el futuro
son escasas

Enhorabuena a quienes legra
ron esta hazaña Le han hecho a
México una gran aportación y un
gran servicio
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Chilango centrismo
Estos son algunos titulares de las últi

mas tres semanas

Matan a niña de 7 años y a su
madre en Chihuahua 7 de julio

Dos policías muertos y 4 heridos en
ataque en Durango 11 de julio

Matan a niño de 12 años por reconocer
a asaltante en Tabasco 18 de julio

Asesinan a 4 en bar de Acapulco 21
de julio

Matan a mujer que denunció desapari
ción en Michoacán 22 de julio

Matan a dos israelíes en Plaza Artz del
Pedregal 24 de julio

Si el único caso que recuerda es el
último es perfectamente entendible Los
primeros cinco apenas si alcanzaron men
ción en periódicos noticieros y portales
informativos

Pero el último caso es una muestra más
del magnetismo mediático que ejerce la
capital del país Un criterio editorial que po
dríamos llamar chilango céntrico absorbe
los reflectores hacia noticias generadas en
la Ciudad de México aun cuando decenas
de noticias similares ocurren todos los días
en el resto del país O dicho de manera
coloquial más allá de Cuautitlán todo es
provincia

Una balacera en un restaurante es un
hecho recurrente en México desde que la
ola de violencia desatada por el crimen orga
nizado hace más de una década empoderó
a los sicarios para cometer estos crímenes
con descaro inusitado

La gran mayoría de esos crímenes pasa
desapercibida En algunos casos los de más
impacto los más descarados o los que dejan
más víctimas un puñado de medios de co
municación se ha interesado en profundizar
Claro que si lo hicieran en todos los eventos
simplemente no habría suficiente espacio
para abarcarlos Pero cuando algo así pasa en
la Ciudad de México se desata el escándalo
y vuelan las opiniones en medios y redes
sociales sobre la inseguridad rampante los
comentarios por la impunidad y la indigna
ción porque lo que es visto como algo que

les pasa a otras ciudades resulta que pasa
también en la capital

Y cuando llegan a la Ciudad de México
los medios de comunicación le dedican
cobertura amplia

En cierto sentido es entendible los pe
riódicos portales de noticias y noticieros de
radio y televisión de la Ciudad de México
son los medios locales de la capital pe
ro también son los que tienen proyección
nacional Por eso cuando un habitante de
Durango León Veracruz o Tuxtla ve la
cobertura imparable de un crimen como el
de Plaza Artz lo primero que se pregunta es
por qué no le pusieron la misma atención a
la balacera del otro día en su ciudad

Pero incluso en la Ciudad de México
con el tiempo la opinión pública olvida fá
cilmente los casos que la impactaban apenas
meses antes el asesinato de una persona en
Polanco o de otras dos en la Condesa ape
nas en mayo pasado por ejempta mientras
se desvanece el recuerdo de las 6 víctimas
de un ataque en Garibaldi en septiembre
de 2018

Parece que una década de violencia no
ha tenido lecciones para los habitantes y las
autoridades de la Ciudad de México Años
de homicidios ybalaceras no sugieren a los
capitalinos que los síntomas de la violencia
se presentan gradualmente con casos cada
vez más impactantes que empiezan de ma
nera esporádica pero se vuelven frecuentes
gracias a la impunidad que permite un
mayor descaro

Igual que en casos anteriores el tiempo
irá debilitando la memoria del crimen de
Plaza Artz hasta que en unos meses un nue
vo caso va a escandalizar a la capital del país
En ese lapso más allá de Cuautitlán habrán
muerto cientos de personas a manos de cri
minales en casos que apenas ocuparán unos
minutos de atención Pero la lección que
tiene la llamada provincia es que la Ciudad
de México está viviendo los síntomas de una
violencia que si no se atiende puede ponerla
igual que el resto del país

El autor es periodista en Torreón CoahaÜa
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El jarabe
del delito

Hace unos días crucé por
tierra la frontera entre
Estados Unidos y Cana

dá para dirigirme aVancouver La
zona que delimita los dos países
es un parque sembrado de flo
res donde juegan los niños Todo
parece idílico en el lugar sobre
todo para alguien que viene del
sur profundo donde la migración
se escribe con sangre Sin embar
go también los jardines tienen
dramas que contar Las discordias
de la apacible frontera canadiense
derivan del dulce regusto de la
miel

La hoja de maple o arce
adorna la bandera de Canadá y
anuncia que de ahí proviene casi
el 80 por ciento de la producción
mundial del jarabe con el que se
endulzan los waffles del mundo
Este torrente podría servir para
que las cataratas del Niágara se
transformaran durante un siglo
en una cascada lenta El 70 por
ciento de esa densa golosina se
hace en la provincia de Quebec

Un estricto control determina
que el producto tenga un precio
único La Federación de Produc
tores de Sirope de Arce de Quebec
es una especie de OPEP del maple
integrada por un solo país No en
balde la región es conocida como
la Arabia Saudita de la miel

Los productores pueden dis
poner de una cantidad para con
sumo propio y de algo más para la
venta en pequeña escala Como es

de suponerse muchos consideran
injusto que el oro dulce no pueda
ser vendido a mayor precia Esto
ha llevado a un tráfico ilegal me
nos dañino que el huachicol pero
que no deja de tener consecuen
cias para quienes lo practican

Veamos el caso de Angele
Grenier una abuela pelirroja que
al amparo de la noche llenaba
un camión con tambos de miel
clandestina para venderlos al otro
lado de la frontera Su delito no
puede compararse con el tráfico
de armas drogas o personas sin
embargo enfrentó la posibilidad
de ir a prisión y de pagar una
multa de 500 mil dólares cana
dienses cerca de 368 mil dólares
de Estados Unidos En su defensa
Grenier señaló que se oponía a la
práctica monopólica de la Federa
ción y advirtió que muchos de los
más de siete mil productores ha
cen lo mismo que ella No alcanzó
el rango de heroína la Juana de
Arco de la MíeD pero conquistó
numerosas simpatías y legró sor
tear la condena gracias a un pago
de cien mil dólares canadienses

en abogados
El bosque fronterizo más

grande del mundo es recorrido
a deshoras por contrabandistas
de la miel Algunos como An
géle Grenier son productores
indignados Otros son meros la
drones que roban el sirope que
se encuentra almacenado para
revenderlo a mayor precio La

economía del oro líquido alcan
za dimensiones colosales Baste
saber que el botín saqueado en
un depósito tenía un valor de 30
millones de dólares canadienses
En otro atraco los ladrones de
miel lograron hacerse de diez mil
barriles de sirope

Para controlar los precios la
Federación de Sirope regula la
producción El cálculo no siem
pre es preciso como tampoco
lo es el rendimiento de la na
turaleza En 2009 se llegó a un
desabasto particularmente grave
porque ocurría un año después
del desplome de las bolsas de
valores en todo el mundo y la miel
había pasado de ser un simple
edulcorante para convertirse en
un ansiolítico

Desde entonces no ha habido
escasez pero las intrincadas aven
turas de la savia de arce no sólo
dependen de mantener buenas
reservas La Federación establece
cuotas de producción y no todos
reciben la misma oportunidad
Los productores más poderosos
se imponen a los caseros y arte
sanales y resulta casi imposible
convertirse en nuevo productor

La miel es la epopeya del
amor la materialidad de lo infi
nito Alma y sangre doliente de
las flores condensada a través
de otro espíritu escribió con
lírico entusiasmo Federico García
Lorca Se refería por supuesto
a la miel en la que intervienen
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las abejas el otro espíritu que
condensa el néctar de las flores

El jarabe de maple no re
quiere de solidarios insectos pa
ra su fabricación Los inmensos
bosques canadienses dependen
de las iniciativas los deseos de

conservación y las rivalidades
que provoca el apetito humano
En otros tiempos las rutas de los
navegantes eran decididas por la
búsqueda de especias Vasco da
Gama logró que las ganancias de

ese comercio hicieran que Por
tugal tuviera un edificio hecho
de pimienta

La miel no es ajena al sudor ni
a las lágrimas En la contradicto
ria realidad lo dulce se alimenta
de la sal
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Narciso Bassols
un ejemplo de
austeridad
republicana
Por MARTÍ BATRES

Narciso Bassols es una figura
injustamente poco valorada
en la historia nacional y sin

embargo tan vigente en estos tiem
pos de transformación En él se en
carnan la austeridad como forma de
vida en los servidores públicos y el ta
lento al servicio de las causas de la Re
volución Mexicana

Funcionario público de primer nivel
ocupó las secretarías de Educación
Relaciones Exteriores y Hacienda
también diplomático y delegado ante
la Sociedad de las Naciones Y sin em
bargo no aprovechó estos cargos para
amasar fortunas materiales ni cayó an
te la tentación de los pequeños o gran
des privilegios que desde entonces dis
frutaba la clase política

Cuando habla de él don Jesús Silva
Herzog el hombre de la Revolución
tambiénhaceunadescripciónde lacon
ducta de un servidor público con un
gran desprendimiento de los reconoci
mientos materiales que acompañaban
muchas veces a los cargos públicos Al
describirlo don Jesús Silva Herzog co
menta que Bassols regresaba al erario
hasta el recurso que le daban para la ga
solina del coche

Como secretario de Hacienda en el
gobierno del general Lázaro Cárdenas
don Narciso Bassols promueve estacon
ducta austera insta a no abusar de los
recursos públicos a utilizarlos estricta
mente para los fines para los que están
hechos destinados

Estamilitanciapor la austeridad de don
Narciso Bassols encuentra un reflejo de
nuestros días Pordesgracia unade las crí
ticas que se hacen a los gobiernos poste
riores a la Revolución es el descontrol en

el manejo de los recursos públicos La ac
titud ética de Bassols no tuvo eco hasta
nuestros días en que desde la cúspide del
Estado mexicano se promueve la auste
ridad y la ética como código de conducta
de los servidores públicos

Sin embargo la figura de Bassols no
se limita a su sobriedad ante el dinero
Él es un intelectual forjado en la Re
volución y es también uno de los jó
venes que influyó en las decisiones del
proceso revolucionario mexicano Una
muestra de ello es cuando se encargó
de redactar la LeyAgraria pues en él se
conjuntan no sólo el conocimiento ju
rídico necesario paraeste fin sino tam
bién la sensibilidad social

Cuando termina el sexenio del ge
neral Lázaro Cárdenas el propio Nar
ciso Bassols es uno de los visionarios
críticos del proceso de desviación de
la Revolución Mexicana

Lo que en su momento se consideró
incluso hasta exagerado después se
vio que por desgracia resultó proféti
co Apenas había terminado el sexenio
del general Lázaro Cárdenas y empe
zaba el del presidente Ávila Camacho
Bassols señalaba ya diversas conduc
tas programas decisiones que iban
desviando el sentido de los gobiernos
revolucionarios la falta de continui
dad de profundización de las refor
mas sociales

Una vez que terminó la etapa car
denista esta desviación señalada por
Narciso Bassols determina lo que va a
ocurrir después

En estos días de gobierno de izquier
da de austeridad republicana y de pen
samiento crítico Narciso Bassols es un
ejemplo a seguir

Presidente del Senado
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Manuel Mondragón y Kalb
La violencia ejemplificada por

el homicidio qué hacer
Aun cuando existen diversos indi

cadores es el homicidio el más
contundente entre ellos para in

terpretar hoy día la violencia dentro del
amplio concepto del delito en México Es a
todas luces visto que las cifras como lo re
velan las fuentes oficiales han idoenfranco
crecimiento Permítanme ejemplificar esto
con algunos datos publicados por el Secre
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad SESNSP que exponen cómo se
hapronunciado la curva estadística de ma
nera ascendente en los 12 años recientes

Al iniciar el periodo presidencial de Fe
lipe Calderón Hinojosa en 2006 se regis
traron 11 mil 806 homicidios dolosos Ape
sar de estrategias programas y acciones
emprendidasenseguridadpública al cierre
de su administración en 2012 se llegó a 21
mil 459 defunciones de este tipo

Infortunadamente a lo largo del siguien
te periodo sexenal con la gestión de Enri
quePeñaNieto el indicador no disminuyó
alcanzó los 33 mil 341 casos

Considerando estas circunstancias en la
administraciónencabezadaporel presiden
te Andrés Manuel López Obrador el homi
cidio doloso sumó en el primer semestre de
2019 másde 17milvíctimas SESNSP Junio
se ubicó como el mes de mayor incidencia
en comparación con años anteriores

Aun cuando el homicidio exige estudios
de orden jurídico sociológico y criminoló
gico de seguridad pública de procuración
de justicia administración de justicia y de
readaptaciónyieinserciónsocial meatiievo
a hacer algunas reflexiones sobre el tema

I Es menester ya abandonar la queja y
dedicarse a implementar las acciones que
corresponden a laescala y magnitud dees
ta ominosa circunstancia

ü Reflexiono sobre los elementos utili
zadosparalacomisióndelhomicidioy con
ello me refieroprincipalmente a las armas
de luego Considero unhecho casiprobado
el incremento en el número de estos ins
trumentos de muerte en manos de la po
blación comprendiendodesde losgrandes
gnipos delincuenciales hasta los media
nos y los cientos o miles de pequeñas cé
lulas Esto incluye a los individuosquienes
como tales y para propósitos diversos han
adquirido estos dispositivos o artefactos

m Acaso nos hemos preguntado el por
quédesuaumentoyquéexplicalafacilidad
de su adquisición cuál es su procedencia y
costo Tan solo deEstadosUnidos ingresan
a México 200 mil armas de forma ilegal se
gún datos difundidos por la Secretaría de
Relaciones Exteriores EL UNIVERSAL
25 07 2019 Urgen las respuestas

IV Indagando a mayor profundidad
hemos identificado el hecho psicosocial

que revela por qué las armas antes ame
drentaban y hoy con desenfado se aprieta
el gatillo y se hiere o asesina muchas veces
siempre sin razón alguna

V En esto considero deben basarse los
estudios que habrán de dirigirse hacia la
relación causal de los homicidios y su alta
incidencia entre las cuales además de la
presencia de este armamento letal tiene
lugar la impunidad Recordemos que
quien asesina directa o indirectamente lo
hace asabiendasde que nadahabrá de su
ceder y nadie habrá de perseguirle

Consideraciones
Me pregunto si las instituciones acadé

micas abogados sociólogos antropólogos
sociales criminólogos y criminalistas así
como los policías que los hay muy buenos
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no podnan y en poco tiempo llegar a
conclusiones en la materia Más importan
te aún integrarprogramas de acción rápida
al respecto de lo aquí sugerido

Qué pasaría si la Guardia Nacional que
progresivamente se extiende por la Repú
blica Mexicana llevara como comisión
principal investigar sobre el ingreso de ar
mas del tránsito de ellas y sinduda si fuera
esta corporación policial la responsable de
despistolizar arajatablaalosposeedoresde
los ya referidos instrumentos de muerte

Cuando hablo de este instrumental me

refierodesdelapistolamáselementalcalibre
22 de un tiro hasta las Barret de 50 o los
lanzagranadas MGL calibre 37ysubametra
lladoras de grueso calibre que observamos
en poder de algunos grupos criminales

A abogados tanto dentro como fuera del
Ejecutivo unexhortopara revisar la leyysu
oportuna atingente y justa aplicación

Es una llamada a la sociedad para que
exija resultados Nos los deben a todos

Excomisionado nacional de Seguridad
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La Ley Bonilla
Por MANUEL J
CLOUTHIER

Desde las reformas electorales
de 2007 y 2014 se ha venido
estableciendo la obligación

de la concurrencia de los procesos
electorales locales y los federales En
noviembre de 2007 el Congreso de la
Unión y la mayoría de los congresos
estatales aprobaron reformas consti
tucionales incluyendo la relacionada
con la homologación de los calenda
rios electorales de diferentes estados
con la Federación

Las modificaciones a la Constitu
ción en materia de concurrencia
electoral se han centrado en el ar
tículo 116 fracción IV incisos a y n
Estas reformas mandatan la concu
rrencia por lo que paulatinamente
los diferentes estados han ido ajus

tando sus constituciones y legisla
ciones a la Constitución federal

Qué buscó dicha reforma Que la
sociedad mexicana no se pase el
tiempo confrontándose con proce
sos electorales permanentes Por
ejemplo en mi natal Sinaloa de cada
periodo gubernamental estatal 4
años de 6 estábamos en elecciones
Solo 2 años había paz electoral en
nuestro estado aunado al ahorro
presupuesta que significa tener
elecciones menos frecuentes

Ante el mandato constitucional de
que las jomadas comiciales estatales y
federales se realicen simultáneamen

te los congresos locales tenían que to
mar una decisión hacían coincidir la
eleccióndegobemadorconlaelección
presidencial o la hacían que se cele
brara coincidentemente con la elec
cióninteimediaque renuevalaCáma
ra de Diputados

La mayoría de los estados que
modificaron su calendario electo
ral hicieron coincidir su elección de
gobernador con la elección inter
media por lo que se vieron obliga
dos a presentar gobiernos transito
rios cuyos mandatos fueran inferio
res a los 6 años La medida tiene va
rios beneficios Primero las eleccio
nes federales intermedias de mane
ra histórica tienen muy baja parti
cipación mientras que las de gober
nador y presidente mejoran la par
ticipación ciudadana Segundo la
elección de gobernador no se vería
arrastrada por la elección de Presi
dente de la República

En octubre de 2014 el congreso
del estado de Baja California modi
ficó su constitución para hacer coin
cidir su calendario electoral con el
federal y que la elección de gober
nador se realizara concurrentemen

te con la elección intermedia federal
de2021 Asíse aprobóque la siguien
te gubematura tuviera un mandato
reducido de dos años

El pasado 2 de junio de 2019 el pue
blo de Baja California fue a las urnas
paradecidirquiénsería sugobernador
para el periodo transitorio de 2 años

como lo estipula la convocatoria del
Instituto Electoral Estatal y la legisla
ción que rigió la elección

Es el artículo 105 constitucional el
que nos dice que las leyes electora
les deberánpromulgarseypublicar
se por lo menos 90 días antes de que
se inicie el proceso electoral en que
se vayan aplicar Esto garantiza ape
go a los principios jurídicos de cer
teza y legalidad así todos los aspi
rantes a la gubematura y el pueblo
de Baja California conocieron con
antelación cuáles era las condicio
nes de la elección incluyendo la du

ración del mandato para el gober
nador electo Si alguien no estaba de
acuerdo con la convocatoria para
una gubematura de 2 años tuvo la
opción de haber impugnado dicha
ley antes de la elección

Este mes de julio el congreso de
Baja California cambió con efectos
retroactivos la constitución local
para que el mandato degobernador
electo no fuera de 2 años sino de 5
Esto es inadmisible en un Estado
democrático de derecho y deja en
evidencia la corrupción del gober
nador electo del gobernador sa
liente y de la mayoría de los dipu
tados locales que se atrevieron a
violar el derecho humano de par
ticipación política de los baja cali
fornianos pero además sienta un
mal precedente en la 4T

Ingeniero industrial y empresario
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Cifras maquilladas
que son injusticias
Por IRENE TELLO
ARISTA

Para analizar el funciona
miento de las institucio
nes del sistema penal se

necesitan datos Indicadores so
bre la cantidad de delitos sobre
denuncias sobre el número de
investigaciones sobre la forma
de determinar esas investigacio
nes sobre sentencias y sobre
muchos otros elementos y ma
tices que nos permiten analizar
la forma en que las instituciones
gubernamentales hacen frente a
los delitos Si no contamos con
datos precisos no se pueden ha
cer análisis certeros ni reco
mendaciones para mejorar el
desempeño de dichas institu
ciones Las propias instancias
gubernamentales requieren de
estos y otros indicadores para
administrar de mejor manera
sus recursos finitos

Sin embargo no se registra de
forma correcta y certera la enor
me cantidad de delitos que
acontecen en el país ni la forma
en que las instituciones canali
zan estos delitos Respecto a este
tema identifico varios proble
mas en los indicadores del sis
tema de justicia penal por un la
do no se recopilan ni se reportan
de forma homologada datos so
bre la operación y resultados de
las instituciones del sistema de
justicia Esto ocasiona que la in
formación producida no pueda

ser utilizada por las propias ins
tancias que la generan ni por
otras instancias que deberían
trabajar coordinadamente me
nos aún por actores externos a
ellas Y por otro lado existe una
difundida práctica de maquillar
cifras e indicadores con el obje
tivo de mentir sobre la inciden
cia delictiva en el país y para
mostrar un mejor desempeño

Esta semana el gobierno de la
Ciudad de México publicó un re
porte donde se especifican la
cantidad de delitos errónea
mente clasificados por parte de
la Procuraduría de la CDMX du
rante el 2018 Este informe reve
la de qué forma algunos delitos
de gran impacto como el homi
cidio la violación y el secuestro
fueron subreportados de forma
sistemática clasificándolos co
mo otros delitos Si a la PGJ le
llegaba un caso de homicidio en
el que también ocurría un robo
lo catalogaban como robo y ol
vidaban al occiso La Ciudad de
México no es el único estado que
subreporta sus delitos tan sólo
basta con analizar las incon
gruencias que existen entre los
indicadores que las procuradu
rías y fiscalías reportan al INEGI
al Secretariado Ejecutivo y a las
solicitudes de acceso a la infor
mación para determinar que el
maquillaje de cifras es una prác
tica difundida en el país Esta
mala práctica además de provo
car una pérdida de información
valiosa sobre patrones delicti

vos deja al descubierto la forma
sistemática en que la operación
del sistema penal puede generar
injusticias Incontables víctimas
de violencia que recibieron una
respuesta inadecuada por parte
de las autoridades en un intento
por manipular su eficacia

Es indispensable iniciar una
discusión pública respecto a la
forma en que las instituciones
del sistema de justicia penal re
copilan información sobre su
desempeño También se requie
ren procesos de auditoría den
tro de las mismas instancias so
bre la forma en que generan y
publican datos Otro elemento
necesario son las mesas inte
rinstitucionales en las que los
operadores encargados degene
rar estadística en las policías
las procuradurías y el poder ju
dicial se den cuenta de los len
guajes tan distintos que hablan
y de los beneficios que existen al
generar datos interoperables
Lo que podría parecer una dis
cusión meramente metodológi
ca y abstracta puede tener re
percusiones en la forma en que
se gestionan y se coordinan los

distintos operadores del siste
ma Y más aún puede mostrar
cómo los modelos de gestión
pueden hacer mucho más por
reducir la impunidad que los
cambios legislativos y las con
trarreformas

Directora Ejecutiva
de Impunidad Cero

 CP.  2019.07.26



Un caso de éxito en
una cárcel reprobada

Por SASKIA NIÑO DE
RIVERA

Con el 50 de las cárceles
autogobernadas CNDH
y la realidad del hacina

miento sobrepoblación abando
no falta de protocolos carencia
de personal de custodia bajo pre
supuesto y nulas políticas de
reinserción social hablar de un
sistema penitenciario que fun
cione tanto para víctimas como
victimarios suena utópico

Si a ello sumamos el abandono
de las autoridades la ausencia de
leyes y protocolos la falta de pre
paración del personal a cargo y de
voluntad de la clase política que
asigna o retira presupuesto según
lo definan las coyunturas políti
cas difícilmente el coctel puede
ser menos esperanzados Las cár
celes en nuestro país viven en la
orfandad Pocos se ocupan a po
cos interesa ocuparse

Las prisiones son universida
des del crimen dice el lugar co
mún Y sí casi siempre es así Pero
aún en condiciones adversas es
posible encontrar tierra fértil pa
ra la reinserción Cuando parece
que todo está echado a perder
florece la oportunidad de hacer
un alto y ver que sí es posible tra
bajar desde dentro y transformar
con ello el panorama de insegu
ridad que carcome a nuestro país
el cual está anclado a lo que ocu
rre tras las rejas

Vengo de una familia de co
lombianos sumamente humilde
Nací en una familia de campesi

nos que vivían al día Los lujos
nunca fueron una opción para
mí ni para nadie en mi familia
Soy un hombre de trabajo y las
condiciones de pobreza me hicie
ron huir No me justifico Soy cul
pable de todo de lo que se me acu
sa y más no me lo tomes a mal
Fui un paramilitar en Colombia y
más allá de la lucha eso implica
drogas asesinatos corrupción y
muchas cosas malas

Quien me narra su historia es
Fabián Vive en la cárcel munici
pal de Cancún Quintana Roo Un
penal conocido por albergar a
miembros de losZetas donde pre
domina el autogobierno Tiene 38
años de edad y en comparación
con muchos otros internos que
ahí viven hay una paz que se
siente cuando él está cerca

Empecé a trabajar en una re
faccionaria de coches Ahí conocí
a un miembro del Cártel Del Va

lle Era el jefe de seguridad Orlan
do Enau alias Hombre del ove
rol o para aquellos que vieron la
famosa serie del Cártel de los Sa
pos El Cabo Me considero un
hombre sociable rápidamente
me involucré con él y comencé a
participar en la logística para en
viar dinero a México relata

A mis 25 años llegué a coordi
nar las rutas del Caribe y Pacífico
hacia México metiendo hasta
1 400 kilogramos de cocaína Ima
gínate que a los 30 años logré ser
jefe de logística En el mundo del
narcotráfico la honestidad y res
ponsabilidad te hacen crecer

Me sentía dueño del mundo
de las personas y del destino En
el mundo del narco te sabes due

ño de las historias de las perso
nas porque tienes el poder para
terminarlas y definirlas Cuando
estás en el narco te crees inven
cible Pero mientras te crees due
ño de la tierra y el cielo realmen
te solo eres dueño de tu propio
infierno continúa

Increíble pero cierto una de
las cárceles peor evaluadas por la
CNDH reinsertó a un hombre cu
yos delitos no pueden contarse
con una mano Yo en la cárcel
vine a conocer la libertad me
dice La estadía aquí ha sido lo
mejor que me ha pasado Es la ex
periencia más bonita de mi vida
porque me cambió Me encontré
a mí mismo y conocí a Dios Pue
do decir que encontré la felici
dad Cuando salga de aquí qui
siera trabajar con jóvenes presas
del narco y del crimen a que
abran los ojos y cambien sus vi
das antes de que sea tarde se
ñala enfático Luce convencido
de cada una de sus palabras

Un hombre que envió cientos
de kilos de coca que portaba ar
mas largas y consumió cuanta
droga se le atravesaba en el cami
no rompió esa inercia El dinero
compra y corrompe todo La li
bertad es sagrada La vida me ha
enseñado a ser responsable de
mis propias decisiones y que los
errores traen consecuencias El
dinero es una satisfacción rápida
que no vale la pena Si el narco
friera fácil todo el mundo lo ha
ría No lo es Es sufrimiento y un
riesgo todo el tiempo que te lleva
al infierno concluye
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En nuestro país salvo casos aisla
dos no hay políticas de reinser
ción social Las autoridades pare
cen no notar que lo que ocurre en
las cárceles es reflejo de lo que su
cede en las calles Si miráramos
más lo que sucede tras las rejas la
realidad de la inseguridad que
descompone nuestro país sería
otra No todo está perdido cierto
Pero en lugar de casos aislados
que más bien muestran esfuerzos
personales tendríamos que ha
blar de políticas públicas profun
das para que los casos de reinser
ción exitosa fueran la reglay no la
excepción

Presidenta de Reinserta
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Nuestro mundo un lugar inhóspito para la niñez
Por GABRIELA CUEVAS

Losniños son la esperanza
de la humanidad Como
tal preservar su integri

dad procurar su bienestar y ve
lar por sus derechos humanos
se vuelve primordial para ase
gurar el buen porvenir de las
próximas generaciones y el
nuestro propio Sin embargo el
mundo es un lugar inhóspito
para la niñez

En2017 9 millones de niñas en
todo el mundo de entre 15 y 19
años fueron obligadas a tener re
laciones sexuales u otros actos
sexuales En todo el mundo casi
750 millones de mujeres se ca
saron antes de cumplir 18 años y
al menos 200 millones fueron
sometidas a mutilación genital
femenina Por otro lado la tasa
global de homicidios es cuatro
veces más alta entre los adoles
centes varones que entre las ni
ñas Los niños adolescentes son

mucho más propensos a ser ase
sinados por extraños mientras
que casi la mitad de las niñas víc
timas de homicidios son asesi
nadas por miembros de la fami
lia o parejas íntimas

Estos datos son alarmantes y
nos hablan de una situación de
inseguridad violencia y de
coartación de la libertad de la

niñez que requiere acciones in
mediatas Los niños deben ser
informados sobre sus derechos
incluyendo el derecho a la
igualdad de género a través de
campañas de concientización y
educación También debemos
asegurarnos de que más niños
se sientan seguros al denunciar
la violencia y puedan encontrar
justicia Esto implica que los
parlamentarios debemos escu
char a los niños e incluir sus vo
ces así como aquellas organiza
ciones que apoyan sus causas
Es urgente desarrollar imple
mentar y monitorear políticas
públicas para prevenir y com
batir la violencia contra los ni
ños y brindar servicios a las víc
timas de la violencia

Abordar los derechos de la ni
ñez no es un tema aislado sino
que está íntimamente relaciona
do con los derechos de la mujer
De acuerdo con UN1CEF defen
der y promover los derechos de
la mujer y su igualdad no es so
lamente una meta en sí misma
sino que también es clave para la
supervivencia y el desarrollo de
la niñez y para fomentar la exis
tencia de familias comunidades
y naciones sanas

El entorno en el que se desa
rrolla la mujer no solamente le
afecta a ella sino también a la

próxima generación de niños y
de niñas Las posibilidades de
desarrollo al que pueden aspirar
los niños y las niñas y el ambien
te en el que crecen está estrecha
mente vinculado con la situa

ción educativa sanitaria y so
cioeconómica de la madre Ade
más las mujeres son las princi
pales cuidadoras de los niños
Cuando los recursos están en
manos de la mujer hay más po
sibilidades de que los utilicen en
favor de la infancia

Las políticas de protección a
la infancia están estrechamen
te ligadas con el avance de los
Objetivos de Desarrollo Soste
nible y la realidad es que el
mundo está retrasado con res
pecto a la concreción de casi to
dos ellos Según UNICEF las
consecuencias de ese retraso
afectarán principalmente a los
niños y niñas Para lograr avan
zar en esta agenda será necesa
rio un compromiso mucho más
profundo y un mayor esfuerzo
por legislar a favor de la mujer
y la niñez de forma integral con
el propósito de hacer realidad
todos los derechos de la infan
cia y de esa manera lograr el
desarrollo la igualdad y la paz
en el mundo

Diputada federal

 CP.  2019.07.26



Ser de
izquierda
GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS

Recientemente se
efectuó el segundo
Seminario Nacional de
Formación Política del
Partido de los Comu

nistas singular organización que
apoya con congruencia política y
especial compromiso ético al Con
greso Nacional Indígena Concejo
Indígena de Gobierno y al Ejército
Zapatista de Liberación Nacional
Entre otros temas en la reunión se
planteó la interrogante de lo que
significa actualmente el término
de izquierda particularmente en
el contexto de la acumulación mi
litarizada y el terrorismo global de
Estado hegemonizado por Esta
dos Unidos y una realidad nacional
marcada por la continuidad de la
violencia estructural y el desencan
to creciente por transformaciones
aparentes

Valorando la vigencia de Marx
se propuso mantener la radica
lidad con la que estudió criticó

y combatió al capitalismo en las
condiciones específicas de tiempo
y lugar identificando la raíz de los
problemas que derivan de la explo
tación de clase y los sistemas de
dominación en sus particularida
des de género y condición étnico
racial nacional esto es colorear la
matriz clasista en su complejidad y
diversidad En particular se plan
teó incorporar la etnicidad en el
análisis de las contradicciones in
terclasistas en países como el nues
tro en el contexto del colonialismo
interno formulado hace décadas
por Pablo González Casanova y
Rodolfo Stavenhagen

En la construcción de nuevas
alternativas se revalidó evitar que
los pueblos originarios sean sub
sumidos en categorías que todavía
hoy día los observan en el pasado
de la gens el comunismo primitivo
el buen salvaje de la modernidad
o la revolución convocados como

objetos pasivos del Estado o alia
dos subalternos y testigos etnográ
ficos del verdadero acontecer de la
historia asumiendo la condena del
eurocentrismo que subyace en el
concepto de pueblos sin historia
aquellos que no se ajustan a la lu
cha de clases moderna y civilizada
Desde esta perspectiva crítica se
identifica el llamado obrerismo
posición economicista que tanto
daño ha hecho a los procesos re
volucionarios en el mundo y que
ha sido una concepción difícil de
abandonar por partidos y organi
zaciones políticas que se reclaman
no sólo de izquierda sino incluso

comunistas Ya en 1986 Leopoldo
Mármora criticó este fenómeno
que en el ámbito de la política se
expresó en atribuir al proletariado
misiones históricas que sobrepa
san sus posibilidades reales Ni las
masas obreras ni el partido del
proletariado están en condiciones
de ser como tales portadores
de los intereses globales de la
sociedad El proletariado tiene y
conservará siempre intereses de
clase particulares y propios En
consecuencia Mármora sostenía
que una lucha contra hegemónica
es una tarea nacional popular que
desborda a la clase obrera y no
puede ser depositada en un destino
histórico exclusivo de una clase
El concepto socialista de nación

México Cuadernos de Pasado y
Presente número 72 Esta lucha
necesariamente tendrá que ser el
resultado de un movimiento demo
crático y socialmente heterogéneo
de masas en el que los pueblos
originarios tienen un papel estra
tégico Adolfo Sánchez Vázquez
señalaba hace casi 20 años que no
podía sostenerse que la clase obre
ra fuera el sujeto central y exclusi
vo de la historia cuando la realidad
muestra y exige un sujeto plural
cuya composición no puede ni de
be ser inalterable o establecerse a
priori Discurso en la Universidad
de La Habana Causa 2004

En el seminario se caracterizó
a la izquierda como una organiza
ción o partido que objetiva y sub
jetivamente coadyuva o construye
poder popular sin transformarse
en estamento burocrático o van
guardia autodesignada Ser de

izquierda es crear comunidad a
partir del sujeto autodesarrollado
que propone la marxista ucrania
Raya Dunayesvkaya quien consi
deraba que la teoría sólo puede de
sarrollarse plenamente cuando se
asienta en lo que las propias masas
hacen o piensan y destacaba que
para Marx lo fundamental consis
tía en que el ser humano no era
meramente objeto sino sujeto que
no sólo estaba determinado por la
historia sino que también la crea
ba Esta revolucionaria coincide
con Lenin en concebir a las masas
al proletariado al campesinado e
incluso a la nacionalidad o pueblo
oprimido como sujetos autodesa
rrollados Recuérdese que Lenin
sustentó la necesidad de un nuevo
impulso teórico porque habían
nacido nuevos sujetos a partir del
derecho a la autodeterminación de
pueblos y naciones

Se reconoció la urgencia de man
tener viva la idea de una trasfor
mación sistémica de la sociedad
en contraposición a proyectos
desarrollistas luchas contra la
corrupción políticas clientelares
y corporativas de redistribución
del gasto público en sectores
vulnerables que se constituyen
en la base electoral del partido en
el gobierno y cambios periféricos
en los aparatos de Estado que no
tocan ni con el pétalo de una reco
mendación de derechos humanos
su continuismo capitalista y su
esencia represiva
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Maestros agentes
de transformación
LEV M VELÁZQUEZ BARRIGA

LaCuarta Transformación
debía tener su correlato
con un proyecto y un marco
constitucional en materia
educativa que rompiera con

el ciclo del neoliberalismo las y los
maestros serían según lo planteado en
el artículo 3 reformado reconocidos
como agentes de la transformación era
de suponer que se referían al proceso de
instauración de un nuevo régimen de
mocrático sin embargo ninguna de las
leyes educativas aprobadas o propuestas
hasta el momento en el actual gobierno
recuperan las nociones de las izquierdas
ni tampoco las experiencias y potencia
lidades de los profesores como sujetos
catalizadores de cambios sociales

En el sentido común de las izquierdas
no se entiende como transformación
cualquier acontecimiento que implique
modificaciones en la sociedad la eco
nomía la política o la cultura sólo la de
aquellos movimientos orgánicos que
producen procesos de liberación minan
do las estructuras de poder rompiendo
con las formas de sobrexplotación
humana y de la natura o trastocando
las múltiples opresiones de clase raza
lengua y género estos procesos pueden
ser pacíficos y graduales pero siempre
profundos y emancipadores

La experiencia y no la teoría nos ha
demostrado que los sujetos de trans
formación no son uniformes ni están
necesariamente vinculados a la produc
ción fabril lo cual no significa que estén
exentos de afectaciones y de explotación
en la cadena de producción capitalista
son agentes de cambio pero de una com
posición compleja pueden ser obreros
campesinos indígenas diversidad se
xual desterrados y desplazados afecta
dos ambientales víctimas de la violencia
infotecnopobres juventudes precarias
estudiantes y por supuesto maestros

Algunos de los planos de transforma
ción de estos sujetos son la organización
de las fábricas y las industrias la demo
cratización de los sindicatos el gobierno
para la autonomía y la comunalidad las
instituciones y la vida pública para el re
conocimiento de la identidad sexodiver
sa y la horizontalidad de las relaciones
de género el territorio y la sustentabili
dad ambiental la paz y justicia social la

democratización de las tecnologías digi
tales el derecho a la libre información
y la comunicación la seguridad social y
laboral la educación pública y gratuita
con un proyecto plurinacional que tenga
como principios la vida y la ciudadanía
democrática no los valores y objetivos
del mercado

Los docentes están atravesados por
más de una de las opresiones el sindica
lismo es apenas un matiz en el caleidos
copio de las luchas magisteriales es por
eso que se despliegan también por dife
rentes planos de transformación con
cejal en Cherán autodefensa en la mon
taña locutor de la radio comunitaria en
la mixteca miembro del comité de des
aparecidos y presos políticos en Oaxaca
defensor de los derechos de los jubilados
y pensionados en Torreón feminista en
Chihuahua ambientalista en Veracruz
activista contra la privatización del agua
en Sonora y Mexicali colono en Durango
que lucha por la vivienda de los sin techo
comunicador de medios alternativos
digitales en Huimanguillo y CDMX pro
ductor orgánico y organizador de mer
cados populares solidarios en Chiapas
hablo de casos concretos pero que se
repiten en distintos lugares porque son
representativos de muchos maestros que
se asumen en la complejidad del sujeto
de transformaciones sustantivas

No obstante estos maestros no son
los enunciados por las leyes secundarias
en puerta de los agentes de transforma
ción que fueron conceptualizados en la
reforma constitucional no se encuentra
ningún rastro de congruencia en su
lugar hallamos otros que son acotados
por el derecho de terceros la meri
tocracia y las mediciones La idea de
horizontalidad en el sistema de carrera
que sustituiría al servicio profesional
docente es competitiva e individualista
las posibilidades de la mejora continua
de la educación corren el riesgo de no
producir compromisos colectivos que
las familias valoran por el impacto que
tienen las escuelas en la reconstrucción
del tejido social el desarrollo cultural y
deportivo el mejoramiento de las con
diciones alimentarias de los alumnos la
constitución de las relaciones basadas
en los valores y la ética o el desarrollo de
aprendizajes socialmente necesarios

Siguiendo las reglas de la nueva legis
lación no hay posibilidades de transfor
mar de romper la secuencia neoliberal
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donde la justicia social la soberanía la
vida la felicidad la democracia la ciuda
nía consciente y participativa la unidad
de lo humano en la diversidad como ho
rizontes de la educación son reducidas
a la visión empresarial de excelencia que
pretende esclavizar los logros del apren
dizaje en cárceles cognitivas de medi
ción estandarizada y el desarrollo pleno
de las cualidades de las personas en las
habilidades económicamente rentables

Celebro que la transparencia y la ren
dición de cuentas sea un eje transversal
en las propuestas de leyes educativas se
cundarias sin embargo sin una noción
emancipadora de la transformación ni
de los sujetos históricos pedagógicos y
políticos como agentes para llevarla a
cabo son mínimas las posibilidades de
que la Nueva Escuela Mexicana se con
vierta en el generador de una revolución
cultural pacífica y profunda que acabe
con la corrupción pero sobre todo que
acabe con el pensamiento colonial la
subjetividad neoliberal y la relación de
la formación con la producción de renta
bilidad económica para una élite a costa
de los niños niñas jóvenes y del planeta
que habitamos

Doctor en pedagogía crítica

Mínima posibilidad de
que la nueva escuela
genere cambio cultural
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Apreciación confusa
JORGE CARRILLO OLEA

Enla conducción de un gobierno
hacer un diagnóstico acertado
en materia de conducta social es
cosa de brujos Los factores que
lo determinarían suelen ser poco

consistentes Hay dinámicas ocultas que
emergen tarde Un hecho calculado como
menor puede generar efectos caleidoscópi
cos Algo de eso pasó con el gobierno actual

Durante los meses posteriores a la elec
ción se elaboraron tesis sobre la violencia
que llevaron a hablar con triunfalismo sobre
fórmulas de significado no completamente
comprendido por la población pero que
levantaron expectativas de diversa índole
Se festinaba haber concebido pautas prepo
sitivas como pacificación amnistía penal
justicia transicional supersecretaría Guar
dia Nacional profesionalización policial
combate a la impunidad y más Pareciera
que se había dado con la clave

Esta felicidad hubiera sido propia de un
gobierno desprovisto de perspicacia No era
el caso del actual gobierno federal del que
su conductor derrama experiencia y astucia
Aun con esa madurez no aceptó que el fac
tor central de la tragedia es el incremento
de la violencia que cedería sólo con métodos
que pudieran alcanzar logros en el corto
mediano y largo plazos Claramente se
despreció el mensaje de sus tendencias que
mediante un cálculo de su progresividad hu
biera ofrecido advertencias de lo que podría
esperarse y que hoy estamos padeciendo

La realidad apuntaba a que la situación
seguiría en deterioro hasta que operaran
los factores de cambio necesarios Con
optimismo se supuso que en ciertos plazos

razonables las evidencias de una mejoría
serían incontestables No fue así Ahora el
Presidente siendo tan reacio a reconocer
realidades ya ha aceptado que no vamos
bien Las festinadas presunciones del ayer
han desaparecido sin explicación

Un factor que ya advertía su gravedad
aunque ésta fue disimulada por el gobierno
saliente es el drama de los migrantes que se
agudizó vivamente en las primeras semanas
del gobierno de AMLO y que él recibió con
espíritu épico Pronto se vería el error de
cálculo y pronto brotó como elemento no
previsto la perversidad de Trump que está
llevando este dolor social a términos que
tampoco han sido calculados en su dimen
sión eminente Del sometimiento a Trump

quizás inevitable la historia pasará factura
Si de asuntos tan graves pudieran hacer

se conclusiones por lo menos una de ellas
propondría repensar los mecanismos de
gobierno que proponen y operan la política
de justicia y seguridad pública Es cierto que
han sucedido y pasan cosas que no fue posi
ble valorar en sus reales proporciones y que
produjeron tremendos resultados Obra tam
bién que las decisiones se han tomado sin la
información y análisis que les dieran certeza

Hoy está claro que habría que aceptar
sin buscar errores culpas ni responsables
que algunas decisiones ya echadas a andar
demandan revisiones como ejemplo está
la Guardia Nacional puesta en marcha
atropelladamente por la crisis de violencia
en Minatitlán Los problemas de fondo en la
integración de la GN los culturales profe
sionales y laborales recién están aflorando
No se advirtieron

Otras intenciones ya planteadas que
inexplicablemente no se han iniciado ha
bría que ponerlas a andar El ejemplo más

preocupante es la profesionalización amplia
e integral de los cuerpos municipales es
tatales y federales en lo que nada notable
puede registrarse El Presidente sabe muy
bien que ciertas intenciones si no se inician
pronto en los tiempos de un gobierno ya no
lograrán la fuerza necesaria para salir de la
órbita que las somete

Tema desatendido resignadamente en el
pasado es la relación del país con los ser
vicios de inteligencia extranjeros sean los
financieros aduaneros políticos judiciales
de seguridad militares o navales Sin faltar
a la mesura se puede decir que el gobierno
no sabe cuántos ni quiénes son o a qué se
dedican Poco se hace pensando en el inte
rés de la contraparte mexicana se trabaja
para exportar Consecuentemente ésta se
beneficia o no en la medida que lo decide
un poder extranjero al margen de nuestras
leyes e intereses

Ante alguna crisis generada por este des
arreglo Osorio Chong entonces secretario
de Gobernación determinó que él sería la
ventanilla única No sabía lo que pretendía
menos lo supo exigir El mundo del cum
plimiento de la ley es cada día más inter
nacional La cooperación multinacional es
esencial pero es un mundillo complejo de
reglamentar y hacer cumplir por funciona
rios extranjeros con intereses para México
Lo que es ineludible es imponer disciplina a
las instituciones mexicanas Eso no sucede
existe incluso un festivo colaboracionismo
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Para el Presidente fue importante hacer
un corte valorativo a raíz de su triunfo elec
toral Lo creyó necesario y es su juicio pero
con el acto adquirió el deber de aceptar que
ciertos ajustes son necesarios e inaplazables

carrillooleajorge gmail com

66
Demandan
revisión y ajuste
algunas
decisiones como
la apresurada
puesta en
marcha de la
Guardia Nacional

 CP.  2019.07.26



Es muy claro que la ciudadanía sensata aprueba casi con
unanimidad los propósitos prioritarios del Presidente de
México Los asuntos de inseguridad de corrupción de po
breza de desigualdad y de gobernabilidad también esta
rían en nuestra propia agenda si estuviéramos en ejercicio
de su presidencial encargo

Pero así como estoy seguro de lo anterior mis dosis de
realismo que siempre me acompañan me llevan a reco
nocer que no todos los mexicanos aceptan lo que nuestro
gobierno quiere lograr

Porque una cosa es aprobar y otra muy
distinta es aceptar Aunque existen quienes
las consideran sinónimos en el argot político

Incluso en ocasiones he visto que indiscri
minadamente se habla del índice de aproba
ción y del índice de aceptación como palabras
inequívocas Los humanos podemos aprobar y
no aceptar o a la inversa podemos aceptar y
no aprobar Recurro a ejemplos

Hay pecadores capitales que aprueban
la virtud pero no aceptan practicarla Así
el lujurioso el goloso o el perezoso pueden
aprobar que otras personas practiquen la
templanza sexual la moderación nutricional
y la dedicación laboral Pero eso es inacepta
ble para ellos y prefieren instalarse en el sexo
en el exceso y en el receso Aprueban pero
no aceptan

Por el contrario podemos aceptar pero
no aprobar Para poner un ejemplo del pa
sado muchos mexicanos aceptaban a Vicen
te Fox como presidente La lógica no admitía
otra postura Era el presidente legítimo y le
galmente electo Francisco Labastida fue el
primero en aceptarlo Pero ni él ni muchos
mexicanos aprobaban su desempeño aunque aceptaran
su designación Aceptaban pero no aprobaban

Ahora vayamos al presente entendido éste como los
recientes cinco sexenios donde el gobierno de México ha
proclamado y prometido más o menos lo mismo Seguri
dad honestidad bienestar igualdad y estabilidad Repito
una vez más que todos lo aprobamos y que todos lo he
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mos aprobado
Pero en el más descarnado de mis realismos no todos

quieren que se combata la inseguridad Tan sólo porque
son delincuentes Porque trafican porque roban porque
violan porque asaltan porque invaden porque secuestran
y porque matan Aprueban la seguridad pero no la aceptan

Así también en la más cruel de las verdades no to
dos quieren que se combata a la corrupción Tan sólo por
que son corruptos Porque cohechan porque comparten
porque coyotean porque abusan porque coaligan por
que peculan porque incumplen porque desvían y porque

se mochan Aprueban la honestidad pero
no la aceptan

De la misma manera en la más amarga de
las crudezas no todos quieren que se insta
le la verdadera gobernabilidad Tan sólo por
que eluden porque evaden porque fingen
porque engañan porque simulan porque
socavan porque trepan y porque usurpan
Porque les sirven el no gobierno la no au
toridad la no regulación la no vigilancia y el
no castigo Aprueban la gobernabilidad pero
no la aceptan

Casi lo mismo sucede con el asunto de la
pobreza de la desigualdad de la productivi
dad de la educación de la justicia de la salud
del comercio de los derechos y hasta de las
obligaciones Aprobar y aceptar Apruebo para
los otros pero no acepto para mí Acepto para
mí pero no apruebo para los otros Ese es el
dilema como deduciría Aristóteles como du
daría Descartes o como versaría Shakespeare

Una concretización de realismo e idealis
mo Desde hace muchos años el crimen ha
dominado ha doblegado y hasta ha doblado

a los gobiernos mexicanos No es un asunto
de números ni de mayorías Somos más de

120 millones de mexicanos los que queremos la seguridad
Pero dos millones de mexicanos quieren el crimen Y ellos
llevan 30 años ganando hasta ahora

El realismo y el idealismo son la pareja ideal en una na
ción Por eso me gusta que los gobernados seamos idealis
tas y por eso me gusta que los gobernantes sean realistas
Creo que eso es lo mejor Así como lo peory más peligroso
es que el gobierno sea tan sólo idealista y el pueblo sea tan
sólo realista
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El poder absoluto no existe pero mueve a muchos políticos
del mundo a perseguirlo tenazmente y a crear mecanismos
que lo puedan materializar Sin embargo ese impulso termi
na siempre con un hallazgo Existen otros poderes múltiples
de ellos reales internos y externos

La realidad de los múltiples poderes se torna en una di
námica que se interpone en las aspiraciones legítimas o no
de esos liderazgos En resumen la creencia de que el poder
puede ser absoluto para construir un proyecto o resolver to
das las cosas se va diluyendo conforme los primeros se van
haciendo presentes

En las democracias liberales los gobernantes terminan
dándose cuenta de que cada acción a realizar puede con
frontarse con un poder micro digámoslo así que frena su
proyecto

El segundo descubrimiento es que ese empoderamien
to proviene de los derechos algunos humanos que tienen
origen en las constituciones que fueron construidas por un
acuerdo social de gobemabilidad y derecho

La ecuación se presentaría teóricamente así una súper
carretera se ve frenada porque una comunidad indígena no
quiere ser desposeída de sus terrenos o perturbada en su
vida cotidiana y entonces recurre a la ley que la ampare
frente a la acción gubernamental Tenemos un micro poder
fortalecido por la ley

Ambos poderes el del gobierno y el de la comunidad
son legítimos No se niega en lo absoluto que pueda haber
conjuntos de voluntades con suficiente poder económico y

político que busquen beneficiarse
indebidamente de su condición

Tampoco se puede negar so
pena de ser groseramente inge
nuo que el poder político solicite
apoyo de algunos de esos pode
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res para alcanzar una posición de
liderazgo nacional Y eso no les
quita su origen

Por eso cuando un partido lle
ga al poder siempre hay un cam
bio de las élites gobernantes Es
decir de poderes económicos y
políticos Unos empresarios y po
líticos tuvieron influencia con el
régimen de un partido y otros lo
tendrán con el nuevo partido en
el liderazgo nacional

Pero qué pasa cuando esta
multiplicidad de poderes legí
timos va en crecimiento El po
der del líder de una nación se
debilita De cierta manera pero
mejor dicho lo obliga a nego
ciar a gestionar los proyectos a
convencer Por eso gobernar no
es cosa sencilla Eso es la demo

cracia por la que lucharon todos
los que nos dieron patria que lo
graron hacerlo en la diversidad
fortaleciendo los derechos y ce
rrando el paso al absolutismo

Definamos cuáles serían al
gunos de estos poderes legítimos

que minan el poder al poder político Si una constructora
quiere erigir una torre de departamentos en su tranquila ca
lle usted y sus vecinos se organizan y acuden a la alcaldía
respectiva para conocer el proyecto dándose cuenta que
hay irregularidades

Al alcalde le conviene ese proyecto porque puede ofre
cerlo como una obra de modernización pero a usted y a
sus vecinos no y la ley les da la opción de poder ampararse
o promover una demanda colectiva para detener esa obra

Ahí hay ya dos poderes en conflicto y ambos legítimos
Entonces poderes legítimos pueden ser los vecinos agru

pados que luchan porque una empresa podó decenas de
árboles ciudadanos que analizan cómo se gasta el gobierno
el dinero empresarios que creen que la economía debe con
ducirse de otra forma legítimamente o no legisladores
de otros partidos medios de comunicación e instituciones
autónomas construidas por y para el respeto de los derechos
humanos económicos políticos sociales y ecológicos etc

A mayores niveles de educación y de comunicación
mayor la concientización política y por lo tanto la movili

zación legal para decir no a una acción gubernamental de
cualquier nivel

No deben dejarse fuera los poderes que crecen al margen
de la ley como la delincuencia organizada que atentan esos
sí contra la gobernabilidad del país y la seguridad de sus
habitantes A esos debe combatírseles con la ley creada para
ello no simulando Esos sí pueden disputarle el poder formal
causando terror y cuando se advierta estarán metidos hasta
la cocina y costará mucha más sangre y vidas

Regresando al tema Los poderes legítimos existen en
todo país del mundo Y hay que reconocer que muchos se
basan en derechos y libertades Pero los gobiernos buscan
controlar todas las instituciones para que la verdad no se
vea Y se busca silenciar a las voces críticas Eso no es de
mocrático eso es querer construir países de ciegos y mudos

Ambos poderes
el del gobierno
y el de la
comunidad son
legítimos No se
niega que pueda
haber conjuntos
de voluntades
que busquen
beneficiarse
indebidamente
de su condición

PODERES LEGÍTIMOS
Vecinos agrupados
Ciudadanos que
analizan cómo se
gasta el dinero
Empresarios
Legisladores de otros
partidos
Medios de
comunicación

Instituciones
autónomas
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Eficacia de la fiscalización

Lafiscalización debe ser más

dinámica más integral
más preventiva que puni

tiva comprensiva de los proce
sos económicos y de la situación
social ypolítica del contexto en
el que se desenvuelve De ahí la
importancia de las auditorías
de desempeño que permiten
que se privilegien propuestas
para hacer más eficiente el gasto
público la política de ingresos y
el tema de la deuda pública en
nuestro caso de los tres órde
nes de gobierno La fiscalización
debe ir más allá de los enfoques
tradicionales para proponer
por ejemplo mejores reglas de
operación para el gasto federali
zado una tercera parte del gasto
total de la obra pública y las
contrataciones

Sabemos del costo de audito

rías con debilidades normativas
así como que privilegiar cantidad

sobre calidad no son las mejores
recetas para lograr lo anterior
De ahí que el fortalecimiento de
la auditoría gubernamental dará
mejores resultados en el combate
a la corrupción yla impunidad
en la medida que el presupuesto
donde se están dando cambios

importantes se fortalezca para
auditar mejor su desempeño y en
los presupuestos de gasto fede
ralizado su normativa se acerque
más a la realidad social y opera
tiva de los estados ymunicipios

Hay temas que se deben revisar
con cuidado por el lado de los in

gresos como el de los gastos fis
cales que ha pedido el presidente
de la Comisión de Presupuesto
de la Cámara de Diputados así
como destacar la importancia de
profundizar en la fiscalización
de los ingresos En la mayoría
de los estados no se auditan los

procesos de recaudacióny admi
nistración tributaria menos los
sacrificios fiscales sería el caso
a nivel local por ejemplo de la re
caudación del impuesto predial y
su destino Cierto el potencial re
caudatorio de los ingresos locales
es débil pero se debe hacerbien
como lo demuestra en el nivel es

tatal que algunos vayanbien y la
mayoría muymal

Por ello vemos estados que
sólo recaudan un promedio del
cinco por ciento de sus ingre
sos totales algunos menos que
se revisan en el nivel local sólo
gasto federalizado lo cual invita
a la reflexión de la naturaleza de
la fiscalización a nivel local

Respecto a riesgos del gasto
público estatal los ingresos pue
den ser una piedrita en el camino
para el Sistema Nacional de Fis
calización el en cual requerimos
de auditores especializados no
sólo en la contabilidad guberna
mental sino de especialistas en
materias como obras públicas y
de finanzas públicas conocerla
naturaleza de los impuestos de la
administración tributaria y la po
lítica presupuestal Fundamental
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la Ley de Disciplina Financiera y
hoy además la inteligencia artifi
cial y el big data

En la ASF se tiene la responsa
bilidad de revisar vigilary pro
poner cambios en el proceso de
planeación programación y pre
supuestación del gasto público
así como su ejercicio segui
miento evaluación yrendición
de cuentas con el objetivo de
disponer de elementos adiciona
les de evaluación del desempeño
yrendición de cuentas en las en
tidades federativas

De ahí la necesidad de que la
ASF dentro de su marco compe
tencial pueda aportar mejoras
para alcanzarlos siguientes ob
jetivos que el PbR SED sea una
política pública generalizada
lograr la institucionalidad de la
Gestión por Resultados y el Mo
delo PbR SED en el ámbito de la

fiscalización asimismo su uso en
los otros poderes

Por el lado del gasto federali
zado condicionado que abarca
las políticas de desarrollo social
más importantes educación sa
lud seguridad infraestructura
asistencia social infraestructura
educativa para educación básica
y educación media y superior
se está trabajando en mejorar su
normativa de manera integral
ya que su incidencia sobre la
reducción de la pobreza ha sido
reducida De ahila importancia
de los nuevos enfoques
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La crucial importancia
de los medios

Elhombre político busca
controlar los medios Y

para ello se transforma en
esa corteza hueca hecha a partir
de frases pegajosas argumen
tos lineales un eslogan o un es
tilo Se esmera en la seducción
en un donjuanismo conceptual
Y se ampara en una poderosa
estructura De ahí que el duelo
es demasiado desigual entre un
presidente monarca o ministro
y el periodista

En la actualidad hemos

visto surgir a un nuevo tipo de
hombre público permanente
mente inquieto y obsesionado
por la opinión La aspiración
no tiene límite Desea estar por
encima de los demás tan alto
que aspira a la trascendencia de
pasar no a la historia sino ser la
historia

El ejemplo más acabado se
llama López Obrador

Cuando ocurre la muerte de
Juan Pablo II se molesta con la

televisión porque le destinan
mucho tiempo al suceso y a la
sucesión en el papado Es de

masiado se olvidan de mí que
estamos en campaña

Por ello no debemos extrañar

nos que mal califique a medios
como Proceso yReforma amén
de escritores editorialistas y
reporteros Llega al punto de se
ñalar que no se han portado bien
con él y su proyecto Y añade
con énfasis que en el pasado los

medios ponderaban a quienes
querían como él la transfor
mación En un gesto de ingenua
audacia mostraré otros datos

Al iniciar la guerra de In
dependencia el cura Miguel
Hidalgo crea e imprime El
DespertadorAmericano como
medio de expresión afín a su
causa Dispuesta la Colonia a
suprimirlo crea numerosos pan
fletos en contra de él y la causa
independentista Hidalgo no se
molesta con ello ni busca supri
mirlos Sabe que lo que quiere
es muy superior a las insidias y
mentiras publicadas A sus ínti
mos les dice que la infamia no lo
tocará

La relación de Benito Juárez

con la prensa es un modelo de
congruencia liberal Fue atacado
con virulencia por diversos pe
riódicos y nunca censuró las sáti
ras ni las críticas a su gobierno

Un ejemplo La Orquesta que
fue un periódico liberal apoya
el Estado laico y el matrimo
nio civil pero está en contra de
sus medidas económicas como
el deslinde de las tierras comu

nales en favor de los indígenas
Una y otra vez se lo reclaman
y Juárez no mal califica a sus
críticos Llegan a ridiculizarlo
junto con Juan Nepomuceno a
quienes califican los periódicos
de entonces como indios patas
rajadas

Cuáles son esos periódicos
Como ejemplo La Orquesta La
Tarántula Elpadre Cobos que
son abiertamente antijuaristas
Cuando Juárez busca la reelec

ción en 1872 lo zarandean los
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denuestos son variadísimos y no
lo bajan de reyezuelo lo cari
caturizan como perro de presa
como sanguijuela Benito Juárez
jamás se quejó de esa prensa
lo toleró todo Una semana an
tes de morir lo insultaban La

prensa de esa época era muy
agresiva con él sus rasgos étni
cos eran caricaturizados con sá
tiras e ironías Lo mismo ocurría

con sus cercanos como Sebas
tián Lerdo de Tejada quien era
calificado como lacayo y dibu
jado como sirviente

El gobierno juarista jamás
atentó contra cartonistas direc
tores y editorialistas Absoluta
libertad Cierto Juárez y su re
sistencia ante la invasión euro

pea lo entronizan como ejemplo
y como héroe pero nunca fue
intocable

Los 13 meses del gobierno
maderista fueron tiempos de
vituperios y de burlas ante sus
prácticas espirituales Los cari
caturistas se ensañaron contra
él con cartones mordaces Ahí

están las pruebas en periódicos
como el Semanario Multicolor
La Tribuna Regeneración La
Rosa y Tilín tilín Las críticas
serias venían de intelectuales

renombrados como Federico
Gamboa Querido Moheno Juan
José Tablada Luis G Urbina

A Madero jamás se le ocurrió
calificar de buenos a los perio
distas que lo apoyaban ni como
malos a quienes de él disentían

La prensa en el mundo ha
hecho progresar y ampliar la
democracia y esto no se ha
realizado con flores ofrecidas a

los gobernantes ni con elogios
por lo que hacen Justo al revés
la prensa ha hecho crecer a los
gobernantes y a la sociedad con
sus análisis y textos críticos para
crear y robustecer el pensa
miento reflexivo Cimiento de la
democracia
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Trump sinfrenos en política migratoria

u o omos una nación
J que acepta la cruel
V# dad de arrancar a los

hijos de los brazos de sus padres
o somos una nación que valora a
la familia y se preocupa por con
servar a las familias juntas

Esto lo escribió Barack Obama
en una ocasión especial que rom
pió su silencio autoimpuesto y se
pronunció sobre la política de se
parar a los niños de sus padres en
la frontera sur de Estados Unidos

Un excelente artículo en la re
vista del The New York Times del

domingo pasado Cómo Estados
Unidos llegó a la política de cero
tolerancia en migración la histo
ria interior de Jason Zengerle
nos permite entender cómo ha
sido el proceso de toma de deci
siones en migración en los dos
años y medio de la administra
ción Trump

El arquitecto de la política es
Stephen Miller un furibundo
antimigrante racista que se rela
cionó con Trump desde la cam

paña a través de su exjefe Jeff
Sessions exprocurador general
de justicia de Trump ybien co
nocido por su racismo durante
sus 20 años como senador por el
estado de Alabama

Miller es el de las ideas literal

mente fuera de la caja Y trabaja
afanosamente para que sus ini
ciativas de contener la migración
de países pobres y de mierda
sea una realidad en el gobierno
de Trump Es justamente el tipo
de asesores que le simpatizan al
mandatario las convenciones po
líticas y sociales incluso jurídicas
los tienen sin cuidado Kamikazes

de la política
Durante la campaña y durante

la presidencia es quien escribe los
discursos de Trump sobre migra
ción Yjustamente es el respon
sable junto con el malévolo Steve
Bannon el exdirector de estrate

gia de la Casa Blanca de la pro
hibición a que viajaran a Estados
Unidos ciudadanos de siete paí
ses de mayoría musulmana

La manera de operar de Miller
es lanzarse a instrumentar la me

dida y si ésta violara la ley pues
ya después se verá Para eso están
los abogados y en última instan
cia el jefe Trump presidente
tiene la prerrogativa de perdonar
a quienes han sido sentenciados
En trasgredir la ley Miller y su
jefe Trump están cortados por la
misma tijera

El artículo nos narra cómo los

dos primeros secretarios de segu
ridad interna Department ofHo
meland Security el general John
Kelly enero 2017 julio 2017
yKirstjenNielsen diciembre
2017 abril 2019 eran suficien
temente racionales por lo que se
constituyeron en una obstáculo
para las aspiraciones racistas y
antimigratorias del mandatario y
su asesor

Por ejemplo Kelly se negó a
instrumentar la política de se
parar a los niños de sus padres
en la frontera sur Y Nielsen su

sucesora eventualmente dio su
brazo a torcer Esta es la historia

El entonces procurador general
de justicia Jeff Sessions declaró
que el departamento de Justicia
pondría en práctica una polí
tica de cero tolerancia para todo
aquél que entrara legalmente a
Estados Unidos Es decir aplica
ría el mismo peso de la ley para
el migrante con record criminal
y para el que simplemente entró
sin documentos lo cual en la
ley sólo incurre en una sanción
administrativa

El crecimiento del número de

migrantes especialmente de
centroamericanos llegando a la
frontera sur de Estados Unidos

en el 2018 empezó a sonar las
alarmas de Washington y a poner
a Trump del peor humor De
manera que los acólitos anti mi
gración de Trump empezaron a
hacer de las suyas para compla
cerlo Así es como Sessions de
cide su cero tolerancia

Había un problema legal La
sentencia Flores prohibe que un
niño esté detenido por más de 20
días De manera que para poder
enjuiciar como criminales a los
padres y llevarlos desde un inicio
a una prisión como criminales en
vez de un centro de detención mi

gratorio habría que arrancarles
a sus hijos Y lo hicieron Estamos
en los tiempos de Trump

El artículo cuenta cómo los
funcionarios cercanos a Miller

que trabajaban en la Secretaría
de seguridad interna literalmente
acorralaron a la secretaria Niel

sen y lograron que aceptara la
práctica de la separación Y en el
más puro estilo trumpeano cerca
de 3 mil niños fueron arrancados

de sus padres y madres sin llevar
un record es decir sin prepara
ción alguna Por lo que hoy por
hoy cientos permanecen perdi
dos Es decir dieron el golpe y
luego y sin pedir perdón echa
ron para atrás la medida Justo
cuando incluso las mujeres de
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Trump Melania su esposa e
Ivanka su hija le pidieron ser más
humano

Lo que el autor demuestra es
que ahora el sucesor de Nielsen
Kevin McAleenan justo uno de
los que acorraló a la ex secretaria
para que autorizara la separación
de los niños no ofrece ni ofrecerá
resistencia a Trump y a Miller
El mandatario ha optado por la
práctica de tener secretarios de
Estado interinos es decir no con
firmados por el Senado pues esto

le confiere mas discrecionalidad

Si no actúas como yo te digo te
vas

Las implicaciones para México
de un Trump y Miller sin corta
pisas son terribles Ya lo esta
mos experimentado El martes
16 de julio Trump hizo de facto
a México un tercer país seguro
pues ha instrumentado un nuevo
requisito para solicitar asilo a
quienes llegan a Estados Unidos
haber pedido asilo y contar con la
negativa en uno de los países por

donde llego
El presidente Andrés Manuel

López Obrador y su canciller
han decidido hacerle el juego a
Trump Es entendible Pero ahora
Trump está desatado y cada vez
veremos más medidas incluso

violatorias de la ley estadouni
dense y el derecho internacional
Surge la pregunta hasta dónde
jugaremos eljuego migratorio de
Trump y Miller
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BAJA CALIFORNIA
Y EL ATROPELLO
A LA DEMOCRACIA

La reforma a la Constitución de Baja Ca
lifornia aprobada por el Congreso de esa
entidad es un fraude a la ley y un atenta
do contra el orden democrático

Se trata de una decisión alarmante en
primer lugar porque lo aprobado por los
diputados locales violenta la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos

y el orden federal Y en segundo porque
va en contra de la voluntad democrática

de los votantes Explico
La reforma en cuestión votada por

legisladores de todos los partidos a
propuesta de Morena tiene nombre y
apellido el del gobernador electo Jaime
Bonilla de ese partido

Lo que buscan es ampliar su mandato
y postergar tres años la fecha de la próxi
ma elección Algo de por sí ilegal Pero
además Bonilla ha sido acusado por los
propios legisladores de ofrecer sobornos
y ejercer presión para que la reforma
fuera aprobada

Todo esto invalida aún más la decisión
y debe ser investigado y castigado por
las autoridades locales y federales pero
también por los institutos políticos a los
que pertenecen todos los involucrados

Otra cuestión a considerar es que una
decisión como ésta merma la legitimidad
de los poderes públicos del Congreso lo
cal y de los gobiernos saliente y entrante

Algo que en sí mismo es muy preocupan
te Y sin duda lo más grave es que se está
atentando contra la voluntad ciudadana

En la elección de junio las y los bajacali
fornianos votaron a un gobernador para
un periodo de dos años Cambiar la ley
para que gobierne cinco es un engaño y
una estafa a quienes salieron a las urnas
y un atropello a la democracia

De no corregirse e invalidarse esta
reforma se sentaría un precedente muy
grave y muy peligroso para el país Qué
aseguraría que en el futuro el Congreso
de Baja California o de cualquier otro
estado reduzca el mandato de un gober
nador en funciones o que una mayoría
en el Congreso federal decida alargar o
acortar un mandato presidencial en con
tra de lo que los ciudadanos decidieron
en las urnas

En este contexto es de reconocer que
algunas autoridades locales hayan deci
dido tomar en sus manos esta responsa
bilidad y presentar los recursos legales
correspondientes Sin embargo es
fundamental que el resto de los poderes
y órdenes de gobierno desde el gobierno
del estado hasta el Congreso y el gobier
no federal hagamos lo que esté a nuestro
alcance para que Baja California vuelva
al orden constitucional y se restaure el
Estado de Derecho No hacerlo es una

irresponsabilidad
El estado de Baja California y el país

necesitan que este fraude a la ley sea
revertido lo más pronto posible Y que
como refería se evite un precedente pe
ligroso para nuestro orden democrático y
para la República
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El héroe del exilio español en México
OPINIÓN ENRIQUE KRAUZE

Quienes nos dedicamos en México al
cultivo de las humanidades somos

deudores del exilio republicano No
hay disciplina en que no perdure su benig
na huella La lista de historiadores filóso
fos sociólogos juristas escritores musicó
logos antropólogos economistas editores
traductores pertenecientes a aquella migra
ción cultural que José Gaos bautizó como
Los Transterrados incluye decenas
de personas de inmensa valía cuya
obra educó a generaciones de lecto
res en toda Iberoamérica

Aquel exilio intelectual no sobre
vino por azar ni por generación es
pontánea Alguien tuvo la idea de
que ocurriera Alguien leyó a tiem
po la trágica circunstancia españo
la y la posibilidad de que México
en plena reconstrucción institucio

nal tras la Revolución diera abrigo
a esos creadores y se beneficiara de
su conocimiento Alguien bautizó el
proyecto como la operación inteli
gencia la instrumentó y la llevó a
buen fin Ese alguien que merece
ría un monumento en la Casa de

México en España fue el creador de
la Casa de España en México Ese
alguien fue Daniel Cosío Villegas
1898 1976

Hace 40 años al escribir su bio
grafía encontré la carta probato
ria de ese momento visionario
Fue dirigida a Luis Montes de Oca
entonces director del Banco de

México con acceso natural al presidente
Cárdenas y fechada el 16 de octubre de
1936 en Lisboa donde Cosío era el encar
gado de negocios de la Legación Mexica
na Los militares señalaba Cosío con
realismo clarividente van triunfando y
no pasará mucho tiempo sin que su victo
ria se consume México había sido el úni
co país confesadamente amigo de la repú
blica Esa amistad era uno de los rasgos
más generosos de México pero un rasgo
no es la generosidad misma es apenas
un paso un primer paso A partir de ese
diagnóstico lo instaba a que encabezara
un movimiento para que México siga sien
do generoso con España y ya no en un
terreno que por ser político es discutible
sino que por ser humano está a salvo de
toda sospecha o mala interpretación

Ese acto de generosidad consistía en
invitar a México a un puñado de españo
les de primera fila valores científicos li
terarios artísticos y por añadidura de
ejemplar calidad moral que con el triun
fo de los militares quedarían afuera de
samparados sin recursos sin país
Cosío mencionaba entre otros a Claudio
Sánchez Albornoz Américo Castro Enri
que Díez Canedo Fernando de los Ríos y

Ramón Menendez Pidal

Por qué no se le habla al presidente
para que México gaste una buena suma
la que sea necesaria e invite a estas gen
tes por dos o tres años a nuestra Universi
dad México está en buenas condiciones

económicas ahora y probablemente lo es
tará todavía por algunos años Luego no
costaría gran cosa sueldos de 600 750 y
1 000 bastarían

Montes de Oca tardó dos meses y medio
en responder A fin de año telegrafió a
Cosío la aprobación entusiasta del presi
dente y la orden de elaborar un plan deta
llado de invitaciones Aunque paradójica
mente Cosío fue cesado de su puesto a prin
cipios de 1937 el 22 de enero le contestó a
Montes de Oca que agradecía su esfuerzo y
comprobaba lo que siempre había creído
El presidente no falla en generosidad y

comprensión cuando alguien le plantea
bien las cosas Partió a Valencia y bajo los
bombardeos se entrevistó con el ministro
republicano José Giral Apreció al instan
te el gesto mexicano recordaría muchos
años después y ofreció cuanta ayuda pu
diera dar Cerró el trato con Wenceslao
Roces subsecretario de Educación que
tiempo después ejercería en México el ma
gisterio universitario y traduciría para el
Fondo de Cultura Económica entre otras
obras El capital Cumplida su misión re

greso a México a recibir a los primeros
exiliados el filósofo José Gaos y el escritor
y pintor José Moreno Villa

Pero aquella operación inteligencia
fue solo el principio de su hazaña Por ini
ciativa de Cosío Villegas pronto se fundó la
Casa de España presidida por Alfonso Re
yes que con esa noble encomienda regresa
ría de su larga travesía diplomática Esa
institución se convirtió en El Colegio de
México hogar de la cultura y las humanida
des que ha formado a generaciones de his
toriadores sociólogos lingüistas econo
mistas politólogos demógrafos

Paralelamente Cosío Villegas concen
tró sus esfuerzos en la construcción de su

gran empresa cultural el Fondo de Cultu
ra Económica Lo había fundado en 1934
tras una serie de intentos infructuosos con

editoriales españolas Espasa Calpe Agui
lar que se mostraban reacias a lo que
Cosío veía como un vacío inadmisible e in
menso la falta de traducciones de obras
clásicas de economía al castellano Con el

arribo del exilio español la oferta del Fon
do se diversificó y multiplicó de manera
asombrosa Cada área del conocimiento se
encargó a un especialista José Gaos Filoso
fía José Medina Echavarría Sociología Ja
vier Márquez Economía Manuel Pedroso
y Vicente Herrero Política y Derecho Juan
Comas Antropología Adolfo Salazar Músi
ca Wenceslao Roces y Ramón Iglesia His
toria Otros transterrados hicieron labores

titánicas de traducción Eugenio ímaz
Francisco Giner José Carner

En una década se publicaron casi 300
títulos Solo en Economía se cubrieron to
das las escuelas socialista marxista libe
ral clásica revolucionaria neoclásica El
sociólogo Medina Echavarría tradujo Eco
nomía y sociedad de Max Weber antes de

que apareciera la primera edición
inglesa de Talcott Parsons y comple
tó la colección con las obras de Man
nheim Durkheim Pareto Tónnies
Comte Veblen En Filosofía las
grandes campanadas fueron Hei
degger Husserl y Dilthey En Políti
ca y Derecho Burke Hobbes Pai
ne Locke Milton Tocqueville La
Historia fue la reina de las coleccio
nes historias generales de todas las
épocas historias nacionales clási
cas biografías fuentes y documen
tos e historiografías

El Centro de Estudios Históricos

de El Colegio de México había sido
fundado a imagen y semejanza del
de Madrid por el eminente historia
dor Silvio Zavala alumno de Ra
món Menéndez Pidal En ese cen
tro tuve la fortuna de ser el último
alumno en el Seminario de Historia
de las Ideas de José Gaos Pero no
fui el único todos nuestros maes
tros sin excepción fueron discípu
los del exilio español

Don Daniel así le decíamos sus
alumnos cambió de casaca en 1948 Se
volvió historiador y escribió la magna His
toria moderna de México También fue un
ensayista político luminoso y un diplomáti
co brillante Al final de su vida ejerció el
periodismo y fue emblema de la crítica libe
ral al PRI y sus presidentes imperiales

Tengo la satisfacción de haber creado
instituciones que me sobrevivieron me di
jo en las entrevistas que le hice a principio
de los años setenta No alardeaba de su

hazaña Quizá sin su idea el exilio intelec
tual habría ocurrido pero en otros tiempos
de otras formas con otro desenlace menos
afortunado menos creativo y generoso

Por el puente que tendió llegaron poe
tas novelistas cineastas guionistas artis
tas de toda índole El puente resistió casi
cuatro décadas y se fortaleció aún más
hace otras cuatro a partir del restableci
miento de relaciones entre España y
México Transitamos en él con naturali
dad sin pensar en quién tuvo la idea de
concebirlo El mejor homenaje al exilio
español y al hombre que propició su llega
da a México está en leer sus obras

Por el puente que tendió
llegaron poetas novelistas
cineastas guionistas y
artistas de toda índole
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